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DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft sectie 14 – FOD Buitenlandse 
Zaken, Buitenlandse Handel en Ontwikkelingssamen-
werking (partim: Buitenlandse Handel), met inbegrip 
van de verantwoording en de beleidsnota (DOC 
54 2109/001, 2110/009 en 2111/008), besproken tijdens 
haar vergaderingen van 2 en 12 december 2016.

I. — INLEIDENDE UITEENZETTING VAN DE 
STAATSSECRETARIS VOOR BUITENLANDSE 
HANDEL, TOEGEVOEGD AAN DE MINISTER 

BELAST MET BUITENLANDSE HANDEL

De heer Pieter De Crem, staatssecretaris verwijst 
naar zijn beleidsnota (DOC 54 2111/008) voor zijn inlei-
dende uiteenzetting. 

II. — BESPREKING

A. Vragen en opmerkingen van de leden

De heer Peter Luykx (N-VA) merkt op dat voor het be-
leid Buitenlandse Handel tussen verschillende bevoegd-
heidsniveaus moet worden geschipperd. Dit leidt zowel 
tot een betere wisselwerking tussen de verschillende 
beleidsniveaus als tot meer spanningen. Het is positief 
dat het doel van het federale beleid is de gewesten te 
steunen en er beter mee samen te werken. 

Enkel de gegevens van 2014-2015 zijn in het rapport 
van buitenlandse handel opgenomen terwijl de geopo-
litieke situatie intussen is gewijzigd. Het is te betreuren 
dat de cijfers van de eerste twee kwartalen van 2016 niet 
in het verslag voorkomen omdat ze een andere tendens 
weergeven. Voor de volledigheid zou het ook nuttig zijn 
om het aandeel van de gewesten in de buitenlandse 
handel te kennen. 

De beleidsnota voorziet terecht in de afbakening van 
de formules voor buitenlandse economische zendin-
gen. Het Vlaamse Gewest, meer bepaald het Flanders 
Investment and Trade (FIT) loket, is van oordeel dat het 
te weinig betrokken wordt bij bepaalde, door sectoren 
aangevraagde, thematische zendingen. Kan de staats-
secretaris het verschil uitleggen tussen een thematische 
missie die verschillende sectoren omvat en een federale 
handelsmissie? Hoe en op wiens vraag worden die 
zendingen georganiseerd? 

MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné la section 14  – SPF 
Affaires étrangères, Commerce extérieur et Coopération 
au développement (partim: Commerce extérieur) du 
budget général des dépenses pour l’année budgétaire 
2017, en ce compris la justifi cation et la note de politique 
générale (DOC 54 2109/001, 2110/009 et 2111/008), au 
cours de ses réunions du 2 et du 12 décembre 2016.

I. — EXPOSÉ INTRODUCTIF DU 
SECRÉTAIRE D’ÉTAT AU COMMERCE 
EXTÉRIEUR, ADJOINT AU MINISTRE 

CHARGÉ DU COMMERCE EXTÉRIEUR 

M. Pieter De Crem, secrétaire d’État, renvoie à sa 
note de politique générale (DOC 54 2111/008) pour son 
exposé introductif. 

II. — DISCUSSION

A. Questions et observations des membres

M. Peter Luykx (N-VA) fait remarquer que, sur le plan 
de la politique du commerce extérieur, il faut naviguer 
entre différents niveaux de compétence. Cela donne 
autant lieu à une amélioration des échanges entre les 
différents niveaux politiques qu’à une augmentation 
des tensions. Il est positif que l’objectif de la politique 
fédérale soit de soutenir les régions et de mieux colla-
borer avec elles. 

Le rapport relatif au commerce extérieur contient 
uniquement les données de 2014-2015, alors que, dans 
l’intervalle, la situation géopolitique a changé. Il est 
regrettable que les chiffres des deux premiers trimestres 
de 2016 ne fi gurent pas dans le rapport, car ils révèlent 
une autre tendance. Dans un souci d’exhaustivité, il 
serait également utile de connaître la part des régions 
dans le commerce extérieur. 

La note de politique générale détermine, à juste titre, 
les formules relatives aux missions économiques à 
l’étranger. La Région fl amande, en particulier le guichet 
Flanders Investment and Trade (FIT), estime qu’elle 
n’est pas suffisamment associée à certaines missions 
thématiques demandées par les secteurs. Le secrétaire 
d’État peut-il expliquer la différence entre une mission 
thématique incluant différents secteurs et une mission 
commerciale fédérale? Comment ces missions sont-
elles organisées, et à la demande de qui le sont-elles? 
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De impact van handelsmissies is niet steeds duidelijk 
te meten. Heeft het verminderen van het aantal prinse-
lijke economische missies een meetbaar gevolg gehad 
voor de exportcijfers van België? 

De Trade4U heeft als doel om bedrijven meer nood-
zakelijke informatie te verschaffen bijvoorbeeld voor 
internationale aanbestedingen. Dit initiatief bestaat een 
jaar. Heeft dit voldoende positieve resultaten voor het 
Agentschap voor Buitenlandse Handel (ABH) en hoe 
evolueert het aantal geabonneerden? Was er terugkop-
peling van de gebruikers zodat de applicatie ook kon 
worden aangepast? 

Het was de bedoeling dat de federale overheid en 
de gewesten afspraken zouden maken over de af-
bouw van de federale fi nanciering voor de Kamers van 
Koophandel. Daarbij zouden dan de taken en doelstel-
lingen van ieder niveau worden geregeld vooral om de 
gewesten meer taken toe te kennen. Zijn die gesprekken 
al aangevat? Wat zijn de toekomstperspectieven? 

VOKA Limburg wil zijn steentje bijdragen tot interna-
tionalisering door de missing links te zoeken om een 
meerwaarde te geven.

De heer Stéphane Crusnière (PS) attendeert erop 
dat de PS voorstander is van Belgische economische 
missies die in het kader van een gezonde, evenwichtige 
en tot het voordeel van alle gewesten intra-Belgische 
samenwerking. 

Overleg is dus noodzakelijk en de toegevoegde 
waarde van de federale overheid, met name via het 
Agentschap voor Buitenlandse Handel (ABH), ten 
gunste van de Belgische ondernemingen en van alle 
deelgebieden, moet worden gestimuleerd. De actieve 
aanwezigheid van de staatssecretaris is dus 100  % 
gerechtvaardigd en valt niet te combineren met een 
opleiding in Harvard.

De heer Crusnière wijst erop dat buitenlandse handel 
ook een gewestbevoegdheid is en hij betreurt dat er 
geen overleg is geweest over missies die de minister 
voor Ontwikkelings samenwerking heeft georganiseerd 
en waarop ook sommige bedrijven waren uitgenodigd. 
Ook vindt hij het jammer dat deze beleidsnota weinig ac-
tievoorstellen bevat en het vooral bij vaststellingen blijft.

Voorts verbaast het de spreker dat de staatssecre-
taris de Koning is achternagereisd in plaats van hem te 
begeleiden gedurende de hele missie naar Japan, die 

L’impact des missions commerciales n’est pas 
toujours facile à mesurer. La diminution du nombre 
de missions économiques princières a-t-elle eu un 
effet mesurable sur les chiffres des exportations de la 
Belgique? 

L’application Trade4U vise à fournir davantage d’infor-
mations indispensables aux entreprises, par exemple 
en ce qui concerne les adjudications publiques inter-
nationales. Cela fait un an que cette initiative existe. 
Donne-t-elle lieu à suffisamment de résultats positifs 
pour l’Agence pour le Commerce extérieur (ACE) et 
quelle est l’évolution du nombre d’abonnés? Y a-t-il eu 
un feed-back de la part des utilisateurs en vue d’adapter 
l’application? 

L’objectif était que l’autorité fédérale et les régions 
concluent des accords concernant la réduction progres-
sive du fi nancement fédéral des Chambres de com-
merce. À cet égard, on déciderait des tâches et objectifs 
de chaque niveau, surtout en vue d’octroyer davantage 
de tâches aux régions. Les discussions ont-elles déjà 
été entamées? Quelles sont les perspectives d’avenir? 

La Chambre de commerce du Limbourg souhaite 
contribuer à l’internationalisation en recherchant les 
chaînons manquants en vue d’apporter une plus-value.

M. Stéphane Crusnière (PS) souligne que le PS est 
favorable aux missions économiques belges effectuées 
dans le cadre d’une coopération intrabelge saine, équi-
librée et bénéfi ciant à toutes les régions. 

La concertation est donc indispensable et la valeur-
ajoutée de l’État fédéral, notamment par le biais de 
l’Agence fédérale pour le commerce extérieure (ACE) 
au profi t des entreprises belges et de l’ensemble des 
entités fédérées, doit être encouragée. La présence 
active du secrétaire d’État se justifi e donc pleinement 
et ne peut être combinée avec des études à Harvard. 

Rappelant que le commerce extérieur est également 
une compétence des Régions, M. Crusnière regrette 
que des missions organisées par le ministre de la 
Coopération au développement, auxquelles étaient 
invitées certaines entreprises, n’aient pas l’objet d’une 
concertation. Il déplore également que la présente 
note politique générale contienne peu de propositions 
d’actions et s’en tienne principalement à des constats. 

L’orateur s’étonne ensuite du fait que le secrétaire 
d’État ait rejoint le Roi plutôt que de l’accompagner au 
cours de l’ensemble de sa mission au Japon, pourtant 
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nochtans essentieel was in het kader van de viering van 
150 jaar diplomatische betrekkingen met België.

In hoeverre speelt voorts het samenwerkingsfede-
ralisme wanneer het erop aankomt het democratisch 
verzet van de Franstalige deelgebieden tegen vrijhan-
delsakkoorden zoals het CETA of het TTIP uit te dragen, 
met dien verstande dat dit verzet niet bedoeld was om 
de handelsbetrekkingen tussen de EU en Canada te 
dwarsbomen, maar om een eerlijke internationale han-
del te bevorderen. Deze actie heeft er concreet voor 
gezorgd dat CETA een referentie geworden is, doordat 
Europese normen werden vastgesteld voor de toekom-
stige onderhandelingen en deze onderhandelingen 
voortaan transparanter zullen verlopen.

De spreker stelt vast dat België goed presteert wat 
de economische relaties met de Verenigde Staten 
betreft (DOC 54 2111/008, blz. 5). Toch vraagt hij zich 
af welke meerwaarde het TTIP heeft en vraagt hij de 
staatssecretaris de Belgische bekommeringen over 
te brengen tijdens zijn bezoek aan Texas van 3  tot 
11 december 2016.

Welke impact zal de Brexit voorts hebben op 
de handelsrelaties tussen België en het Verenigd 
Koninkrijk? Hoe zit het met de vertegenwoordiging van 
de Franstaligen in de intra-Belgische werkgroep die in 
dit verband is opgericht en wat zijn de eerste conclusies 
ervan?

Wat Rusland betreft, merken we een daling van de 
export als gevolg van de sancties en van de situatie 
in Oekraïne. Het komt er in deze op aan een beleid 
van dialoog te behouden, gekoppeld aan evenredige, 
omkeerbare (in het geval van deëscalatie) en écht doel-
treffende sanctiemaatregelen tegen Rusland, waarbij 
echter ook rekening wordt gehouden met de gevolgen 
voor de Belgische economie.

Welke economische gevolgen hebben de Europese 
sancties voor België en voor de evolutie van de be-
trokken Belgische sectoren? Hebben ze nieuwe afzet-
markten gevonden en heeft de regering maatregelen 
genomen om de Belgische ondernemingen die door die 
geopolitieke context worden getroffen te steunen? Heeft 
Rusland eindelijk beslist de Europese ondernemingen 
te schrappen in de lijsten die dat land heeft opgesteld? 
Mocht een opheffing van het embargo worden beslist, 
dan zou dat een grote handicap zijn voor de Belgische 
ondernemingen.

De spreker heeft het vervolgens over het debat 
dat thans binnen de Wereldhandelsorganisatie wordt 
gevoerd over de status van markteconomie die aan 
China zou worden toegekend en pleit ervoor dat de 

essentielle à l’occasion de la célébration des 150 ans 
de relations diplomatiques avec la Belgique. 

Comment s’exerce par ailleurs le fédéralisme de 
coopération lorsqu’il s’agit de relayer l ’opposition 
démocratique des entités fédérées francophones sur les 
accords de libre-échange tels que le CETA ou le TTIP, 
qui n’avaient pas pour objectif d’empêcher les relations 
commerciales entre l’UE et le Canada mais bien de 
viser la promotion d’un commerce international loyal. 
Cette action a permis concrètement de faire du CETA 
une référence en fi xant des standards européens pour 
les futures négociations et en assurant une meilleure 
transparence de celles-ci. 

Notant que les relations économiques de la Belgique 
avec les États-Unis enregistrent de bonnes perfor-
mances (DOC 54 2111/008, p. 5), l’orateur s’interroge 
sur la plus-value du TTIP et demande au secrétaire 
d’État de relayer les préoccupations belges durant sa 
mission au Texas du 3 au 11 décembre 2016. 

Quel sera par ailleurs l ’impact du Brexit sur les 
échanges commerciaux entre la Belgique et le 
Royaume-Uni? Qu’en est-il de la représentation des 
francophones au niveau du groupe de travail intra belge 
formé dans ce cadre et quelles en sont les premières 
conclusions?

Concernant la Russie, on constate une chute des 
exportations liées aux sanctions et à la situation en 
Ukraine. Il importe en la matière de maintenir une poli-
tique de dialogue assortie de sanctions proportionnées, 
réversibles (en cas de désescalade) et réellement effi-
caces vis-à-vis de la Russie tout en tenant compte des 
conséquences sur l’économie belge.

Quelles sont les conséquences économiques des 
sanctions européennes pour la Belgique et l’évolution 
des secteurs belges concernés? Ont-ils trouvé de nou-
veaux débouchés et le gouvernement a-t-il pris des 
mesures de soutien aux entreprises belges touchées 
par ce contexte géopolitique? La Russie a-t-elle fi na-
lement décidé de retirer de ses listes les entreprises 
européennes, ce qui constituerait un grand handicap 
pour les entreprises belges si une levée de l’embargo 
devait être décidée?

Abordant ensuite le débat actuel au sein de l’OMC 
sur le statut d’économie de marché qui serait accordé 
à la Chine, l’orateur plaide pour que le secrétaire d’État 
relaye les inquiétudes belges sur les conséquences 
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staatssecretaris wijst op de ongerustheid van België in 
verband met de aanzienlijke gevolgen die een Europese 
beslissing ter zake zou kunnen hebben.

De heer Crusnière vraagt wat de doelstellingen van de 
staatssecretaris zullen zijn tijdens de in 2017 geplande 
missies (Texas, Ivoorkust, Zuid-Korea enzovoort) alsook 
in het kader van het economisch hoofdstuk dat zal wor-
den toegevoegd aan de staatsbezoeken in Denemarken 
en in India. Zullen de deelstaten bij een en ander worden 
betrokken?

De spreker vraagt wat de staatssecretaris bedoelt als 
hij in zijn beleidsnota aangeeft dat de Raad van Bestuur 
van Delcredere “Onder [zijn] impuls” besloten heeft om 
zijn ondersteuningsprogramma voor kmo’s uit te breiden 
(DOC 54 2111/008). Hoe zal in 2017 worden gezorgd 
voor de bijzondere aandacht om de ondernemingen in 
te lichten over de mechanismen en de fi nancieringen 
waarvan ze gebruik mogen maken?

Als gevolg van de eenzijdige beslissing van 
Vlaanderen om zijn dotatie te verminderen en van de 
lineaire besparingen van de federale regering zal het 
Agentschap voor Buitenlandse Handel in 2017 maat-
regelen moeten nemen om zijn budget in evenwicht 
te houden. Welke toekomst staat het Agentschap te 
wachten, zowel op fi nancieel vlak als inzake taken en 
personeel?

Wat is de staatssecretaris van plan te ondernemen 
om na de aanslagen het imago van België te promoten 
in het buitenland, in overleg met wat de deelstaten ter 
zake al doen?

Mevrouw Gwenaëlle Grovonius (PS) betreurt dat drie 
thema’s niet in de beleidsnota aan bod komen.

Ten eerste wordt daarin geen gewag gemaakt van 
de inachtneming van de dwingende sociale en milieu-
normen, terwijl in de beleidsnota inzake internationale 
ontwikkeling (DOC 54 2111/002) wordt aangegeven dat 
“De rechtenbenadering (…) één van de twee centrale as-
sen van het Belgische ontwikkelingsbeleid [vormt].”. Hoe 
staat het met de uitwerking van het Nationaal Actieplan 
Ondernemingen en Mensenrechten?

Ten tweede heeft de spreekster vorige week ge-
vraagd hoe de staatssecretaris rekening zal houden 
met de aanbeveling van de FOD Economie, KMO, 
Middenstand en Energie in verband met de etikettering 
van goederen uit de Palestijnse gebieden, waarnaar 
meer bepaald wordt verwezen in de door de Kamer op 
24 november 2016 aangenomen resolutie over de steun 

importantes que pourrait avoir une décision européenne 
sur le sujet. 

M.  Crusnière demande ensuite quels seront les 
objectifs du secrétaire d’État lors des missions prévues 
en 2017 (Texas, Côte d’Ivoire, Corée du Sud, …) ainsi 
que dans le cadre du volet économique qui sera ajouté 
aux visites d’État au Danemark et en Inde. Les entités 
fédérées y seront-elles impliquées?

L’orateur demande ensuite ce qu’entend le secré-
taire d’État lorsqu’il indique dans la note de politique 
générale qu’il a “stimulé” le conseil d’administration du 
Ducroire (DOC 54 2111/008). Comment sera assurée en 
2017 l’attention particulière à informer les entreprises 
sur les mécanismes et fi nancements qu’elles peuvent 
utiliser? 

Concernant le rôle de l’Agence pour le Commerce 
extérieur, celle-ci devra prévoir en 2017 des mesures 
afi n de maintenir son budget en équilibre suite à la déci-
sion unilatérale de la Flandre de diminuer sa dotation et 
aux économies linéaires décidées par le gouvernement 
fédéral. Quel sera dès lors l’avenir de l’ACE tant sur le 
plan fi nancier, des missions que du personnel?

En concertation avec l’action des entités fédérées 
déjà menée en la matière, que compte mettre en place le 
secrétaire d’État pour promouvoir l’image de la Belgique 
à l’étranger suite aux attentats?

Mevrouw Gwenaëlle Grovonius (PS) regrette l’ab-
sence de trois thématiques dans la note de politique 
générale.

Tout d’abord, celle-ci ne fait aucune référence au res-
pect des normes sociales et environnementales contrai-
gnantes alors que la note de politique générale relative 
au développement international (DOC 54  2111/002) 
annonce que l’un des grands axes de la Belgique en 
matière de développement sera l’approche en termes 
de droits. Où en est actuellement l’élaboration du plan 
national “entreprises et droits de l’Homme”? 

Deuxièmement, la semaine passée, l ’oratrice de-
mande comment le secrétaire d’État tiendra compte de 
la recommandation du SPF Économie, PME, Classes 
moyennes et Énergie relative à l’étiquetage des mar-
chandises en provenance des colonies israéliennes, 
auquel faisait notamment référence la résolution relative 
au processus de paix au Proche-Orient adoptée par la 
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van België aan een hervatting van het vredesproces in 
het Nabije Oosten (DOC 54 1973/008).

Ten derde, wat is de visie van de staatssecretaris om 
de bevoorradingsketen van ertsen ethischer te maken 
en om echte zorgvuldigheidsnormen in te stellen?

Ook de heer Richard Miller (MR) onderstreept de 
complexiteit van buitenlandse handel waar binnen 
België met de verschillende niveaus moet worden 
samengewerkt en dit in het kader van een constant 
evoluerende geopolitieke en economische context. De 
vandaag voorgelegde resultaten van het buitenlandse 
handelsbeleid zijn positief. 

De resultaten van de eerste acht maanden van 
2016 tonen echter wel aan dat zowel de in – als uitvoer 
dalen. Dit is ondermeer het gevolg van het embargo van 
Rusland en de Brexit. De spreker betreurt de zwakte 
van de uitvoer van het Waalse gewest, temeer dat de 
uitvoer van wapens, met inbegrip van de wapenuitvoer 
naar Saoudi Arabië, in de cijfers is inbegrepen. 

Kan de staatssecretaris meer uitleg geven over de 
wijze waarop de vier miljoen euro die zullen worden 
uitgetrokken om het beeld van België in het buitenland 
te verbeteren, zullen worden gebruikt? 

Kan de staatssecretaris dieper ingaan op de moge-
lijke gevolgen van de Brexit op de EU lidstaten van de 
eurozone en de daling van de pond voor de uitvoer naar 
het Verenigd Koninkrijk? 

Neemt de staatssecretaris contact op met de gewes-
ten om te beslissen welke thematische zendingen zullen 
worden georganiseerd? 

Is het correct dat er voor de zomer 2017  in geen 
nieuwe onderhandelingsronde met betrekking tot de 
Transatlantic Trade and Investment Partnership (TTIP) 
is voorzien?

Ook de MR heeft vragen en maakt voorbehoud bij 
het TTIP. Het is zaak dat de onderhandelingen voor 
internationale handelsverdragen van bij de aanvang 
transparant verlopen, dit is vanaf het ogenblijk dat het 
onderhandelingsmandaat wordt vastgesteld. Kan de 
staatssecretaris ingaan op hoe de vooruitgang voor 
meer transparantie vanaf de aanvang van de onder-
handelingen kan worden geconsolideerd en hoe er nog 
verder in die richting kan worden gegaan? 

Wat is de stand van zaken in verband met de Trade 
in Services Agreement (TiSA) onderhandelingen? Wat 

Chambre des représentants le 24 novembre 2016 (DOC 
54 1973/008). 

Enfi n, quelle est la vision du secrétaire d’État pour 
rendre la fi lière des minerais plus éthique et instaurer 
une véritable diligence raisonnable?

M. Richard Miller (MR) souligne, lui aussi, la com-
plexité du commerce extérieur, dès lors qu’en Belgique, 
les différents niveaux doivent collaborer et ce, dans 
un contexte géopolitique et économique en constante 
évolution. Les résultats de la politique menée en matière 
de commerce extérieur, tels qu’ils sont présentés 
aujourd’hui, sont positifs. 

Les résultats des huit premiers mois de 2016 montrent 
toutefois que tant les importations que les exportations 
sont en régression. Cette situation résulte notamment 
de l’embargo de la Russie et du Brexit. L’intervenant 
déplore la faiblesse des exportations de la région 
wallonne, d’autant que les exportations d’armes, en 
ce compris les exportations d’armes à destination de 
l’Arabie saoudite, sont incluses dans les chiffres. 

Le secrétaire d’État peut-il préciser la manière dont 
les quatre millions d’euros prévus pour améliorer l’image 
de la Belgique à l’étranger seront affectés? 

Le secrétaire d’État peut-il expliquer plus en détails 
les éventuelles conséquences du Brexit sur les États 
membres de l’Union européenne de la zone euro et de 
la baisse de la livre sur les exportations à destination 
du Royaume-Uni?

Le secrétaire d ’État a-t-il contacté les régions 
pour déterminer les missions thématiques qui seront 
organisées? 

Est-il exact que de nouvelles négociations relatives 
au Partenariat transatlantique de commerce et d’inves-
tissement (TTIP) ne sont pas prévues avant l’été 2017? 

Le MR, lui aussi, s’interroge et formule des réserves 
concernant le TTIP. Il importe que les négociations 
portant sur des traités de commerce internationaux se 
déroulent dans la transparence dès le départ, c’est-
à-dire dès l’instant où le mandat de négociation est 
défi ni. Le secrétaire d’État peut-il expliquer comment les 
avancées réalisées pour accroître la transparence dès 
le début des négociations peuvent être consolidées et 
comment on peut encore aller plus dans cette direction? 

Quel est l’état d’avancement des négociations rela-
tives à l’accord sur le commerce des services (AGCS)? 
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is het standpunt van België en de Europese Unie (EU) 
over dit dossier?

De heer Jean-Jacques Flahaux (MR) stelt dat de 
Koning een belangrijke toegevoegde waarde heeft voor 
de buitenlandse economische zendingen. 

België moet zijn relaties met Rusland herzien. Het is 
ook van belang dat de economische relaties met Iran 
worden herbekeken. Met Iran zijn er veel problemen op 
het vlak van mensenrechten. De vice-eersteminister 
en minister van Buitenlandse Zaken, de heer Didier 
Reynders hecht veel belang aan de naleving van men-
senrechten en aanverwante rechten bij het onderhan-
delen en uitvoeren van handelsovereenkomsten. 

De  voor lop ige  inwerk ing t red ing  van  he t 
Comprehensive Economic and Trade Agreement 
(CETA) verdrag is mogelijk door de stemming ervan 
door het Europese Parlement. Dit blijkt in contradictie 
te zijn met het gemengd karakter van het akkoord. Dit 
soort situaties mag er niet toe leiden dat de relaties met 
de handelspartners gevaar lopen. 

In december 2016  beginnen de onderhandelingen 
om China het statuut van markteconomie te verlenen. 
Daardoor zou het mogelijk worden dat de invoerrechten 
naar de EU verminderen door de afschaffing van de 
antidumpingbarriéres. Wat is het Belgische standpunt 
terzake?

De spreker betreurt dat het Waals gewest nog maar 
16,89  % van de Belgische uitvoer vertegenwoordigt. 
Er is nog veel werk om de Waalse export op te drijven 
zeker rekening houdend met het feit dat Wallonië 33 % 
van de Belgische bevolking vertegenwoordigt. 

De heer Vincent Van Peteghem (CD&V) stelt vast 
dat uit de beleidsnota blijkt dat de uitvoer van België in 
2015 met 1,1 % is gestegen en dat de handelsbalans 
positief evolueert. Het overschot op de handelsbalans 
is gestegen tot 20 miljard euro. Deze positieve evolutie 
onderstreept het belang van de coördinerende rol tussen 
de gewesten en de federale overheid. 

Om de werking van het ABH te optimaliseren zijn 
middelen nodig. De Trade4U en de logistieke organi-
satie die werden opgezet door het ABH om middelen 
te mobiliseren zijn goede initiatieven. Kan de staatsse-
cretaris aangeven of er nog andere inkomstenbronnen 
worden bestudeerd? De fi nanciering voor onder meer 
de Kamers van Koophandel is teruggeschroefd. Werd 
daarover overlegd met de gewesten? Welke stappen 
heeft of zal de staatssecretaris nog ter zake nemen? 

Quel est le point de vue de la Belgique et de l’Union 
européenne à propos de ce dossier? 

M. Jean-Jacques Flahaux (MR) indique que le Roi 
apporte une importante valeur ajoutée dans le cadre 
des missions économiques à l’étranger. 

La Belgique doit revoir ses relations avec la Russie. 
Il faut également revoir les relations économiques avec 
l’Iran. En Iran, les problèmes liés aux droits de l’homme 
sont nombreux. Le vice-premier ministre et ministre des 
Affaires étrangères, M. Didier Reynders, attache beau-
coup d’importance au respect des droits de l’homme 
et apparentés dans le cadre des négociations et de la 
mise en œuvre des accords commerciaux. 

L’Accord économique et commercial global (ou CETA 
– Comprehensive Economic and Trade Agreement) 
pourra entrer provisoirement en vigueur dès qu’il aura 
été voté par le Parlement européen, ce qui est en contra-
diction avec le caractère mixte de cet accord. Cet état 
de fait ne peut toutefois mettre en péril les relations avec 
les partenaires commerciaux. 

En décembre 2016, démarrent les négociations des-
tinées à accorder à la Chine le statut d’économie de 
marché. L’accord permettrait de diminuer les droits de 
douane vers l’Union européenne avec la suppression 
des barrières anti-dumping. Quel est le point de vue de 
la Belgique en la matière?

L’intervenant regrette que la Région wallonne ne 
représente que 16,89 % des exportations belges. Il reste 
encore beaucoup à faire pour augmenter les exporta-
tions wallonnes, surtout si l’on tient compte du fait que 
la Wallonie représente 33 % de la population belge. 

M.  Vincent Van Peteghem (CD&V), constate, à la 
lecture de la note de politique générale, que les expor-
tations belges ont progressé de 1,1 % en 2015 et que la 
balance commerciale évolue positivement. L’excédent 
de la balance commerciale est passé à 20  milliards 
d’euros. Cette évolution positive souligne l’importance 
du rôle de coordination entre les Régions et le gouver-
nement fédéral. 

Pour optimiser le fonctionnement de l’ACE, il faut 
des moyens. Trade4U et l’organisation logistique qui 
ont été créées par l’ACE dans ce but sont de bonnes 
initiatives. Le secrétaire d’État pourrait-il indiquer si 
d’autres sources de revenus sont également à l’étude? 
Le fi nancement des Chambres de commerce, notam-
ment, a été réduit. Une concertation a-t-elle été menée 
avec les Régions à ce propos? Quelles sont ou seront 
les mesures prises par le secrétaire d’État en la matière? 
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De in –en uitvoer naar het Verenigd Koninkrijk is 
toegenomen. De Brexit zal consequenties hebben voor 
België. Hoe zullen de economische belangen van België 
in deze context worden gevrijwaard? Zal de staatsecre-
taris met het oog op de Brexit ook maatregelen nemen 
om de handel met de buurlanden te versterken? Welk 
beleid zal worden uitgestippeld om de positieve elemen-
ten uit de Brexit te kunnen halen? 

De in –en uitvoer naar Nederland, Frankrijk en 
Luxemburg nemen af. Hoe kan die tendens worden 
verklaard?

De CD&V-fractie steunt de technische assistentie van 
Finexpo in ontwikkelingslanden. Kan de staatssecretaris 
een aantal projecten daarover toelichten en hun impact 
verduidelijken? 

Het is positief dat de handelsmissie naar de Filipijnen, 
rekening houdend met de problemen van het land, een 
oplossing heeft gekregen. 

Wat is de stand van zaken van de relaties met China 
na de afgesprongen onderhandelingen met EANDIS? 

De handelsrelatie met Rusland is achteruitgegaan 
door de wederzijdse sancties. Welke maatregelen 
werden genomen om de handelsstromen met Rusland 
vooralsnog te versterken? 

De heer Tim Vandenput (Open Vld) is verheugd dat 
de uitvoer van de Belgische bedrijven positief blijft evo-
lueren, omdat dit ook tot meer werkgelegenheid leidt. 
Gezien de lage economische groei in België is het zaak 
om buitenlandse afzetmarkten te vinden. Daarom is het 
belangrijk dat de bedrijven de door de staatssecretaris 
aangeboden ondersteuningsmechanismen kennen. 
Hoe zal dit gebeuren? 

Er is beperkt onderling overleg tussen de gewes-
ten onderling en tussen de gewesten en de federale 
overheid wat vooral problematisch blijkt te zijn voor de 
fi nanciering van de Kamers van Koophandel. Dit was al 
een probleem in de beleidsnota van 2016. Kan de staats-
secretaris verduidelijken welke obstakels een oplossing 
voor dit probleem in de weg staan? De netwerken van 
Kamers van Koophandel zijn belangrijk voor de promotie 
van uitvoer en investeringen en het is dus belangrijk dat 
hun goede werking wordt verzekerd. 

Is er voldoende overleg met de gewesten over de 
thematische buitenlandse missies? Het is te betreuren 
dat tussen 2015  en 2016, in zes maanden tijd, drie 
sectorale missies naar Indië werden georganiseerd. 
De spreker pleit voor meer voorafgaandelijk overleg om 

Les importations depuis et les exportations vers 
le Royaume-Uni ont augmenté. Le Brexit aura des 
conséquences pour la Belgique. Comment les intérêts 
économiques de la Belgique seront-ils préservés dans 
ce contexte? Compte tenu du Brexit, le secrétaire d’État 
prendra-t-il aussi des mesures pour renforcer le com-
merce avec les pays voisins? Quelle politique défi nira-t-il 
pour pouvoir exploiter les éléments positifs du Brexit? 

Les importations depuis et les exportations vers les 
Pays-Bas, la France et le Luxembourg sont en baisse. 
Comment cette tendance peut-elle s’expliquer?

Le groupe CD&V soutient l’assistance technique de 
Finexpo dans les pays en développement. Le secré-
taire peut-il à cet égard commenter quelques projets et 
préciser leur impact? 

Il est positif qu’une solution ait été trouvée pour la 
mission commerciale aux Philippines, compte tenu des 
problèmes du pays. 

Où en sont les relations avec la Chine après l’échec 
des négociations avec EANDIS? 

Les relations commerciales avec la Russie se sont 
dégradées en raison des sanctions réciproques. Quelles 
mesures ont-elles été prises pour renforcer les fl ux 
commerciaux avec la Russie? 

M.  Tim Vandenput (Open Vld) se réjouit que les 
exportations des entreprises belges continuent à évoluer 
positivement, car cela permet aussi de créer de nou-
veaux emplois. Étant donné la faiblesse de la croissance 
économique en Belgique, il est important de trouver des 
débouchés à l’étranger. C’est pourquoi il est vital que 
les entreprises connaissent les mécanismes de soutien 
offerts par le secrétaire d’État. Comment y veillera-t-on?

Il n’y a guère de concertation entre Régions et entre 
les Régions et l’autorité fédérale, ce qui s’avère surtout 
problématique pour le fi nancement des Chambres de 
commerce. Ce problème était déjà évoqué dans la note 
de politique générale de 2016. Le secrétaire d’État peut-
il préciser quels sont les obstacles qui entravent une 
solution à ce problème? Les réseaux des Chambres de 
commerce sont importants pour la promotion des expor-
tations et les investissements et il est donc important 
que leur bon fonctionnement soit assuré.

S’agissant des missions thématiques à l’étranger, 
la concertation avec les Régions est-elle suffisante? Il 
est regrettable que, entre 2015 et 2016, trois missions 
sectorielles aient été organisées en Inde en l’espace 
de six mois. L’intervenant plaide pour une concertation 
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dit soort situaties te voorkomen. De zendingen kunnen 
goedkoper en doeltreffender worden opgezet. 

De Open Vld fractie vindt dat kmo’s meer moeten 
uitvoeren. Met het koperskrediet wordt dit gesteund. Kan 
de staatssecretaris dieper ingaan op dit product? Wat 
zijn er de nadere regels van, aan welke voorwaarden 
moet worden voldaan door de uitvoerder en de koper, 
welke garanties zijn er voor een correctie terugbetaling 
van de koper en wat gebeurt er bij wanbetaling? 

De uitvoer naar Rusland daalt al een paar jaren door 
de wederzijdse sancties. Er zijn rapporten die stellen 
dat dit verlies wordt gecompenseerd door een verhoging 
van de uitvoer naar Wit Rusland. De producten zouden 
daar worden herverpakt en dan doorgestuurd naar 
Rusland. Is dit correct en merkt de staatssecretaris dit 
in zijn statistieken? 

Hoe kan de daling van de uitvoer naar Afrika worden 
uitgelegd? De strategische nota van de minister voor 
Buitenlandse Zaken wordt vastgesteld dat Afrika een 
groot potentieel heeft als uitvoerbestemming. Hoe kan 
dit potentieel ook effectief worden gebruikt. 

Hoe komt het dat de invoer is gedaald? Is er minder 
vraag vanuit België? 

Heeft de staatssecretaris de laatste maanden veel 
vragen gekregen in het buitenland over TTIP en CETA? 
Is het imago van België in het buitenland geschaad door 
de houding van Wallonië? 

Het dossier van de vervanging van de F16 handelt ook 
over economische compensaties. Is de staatssecretaris 
betrokken bij de onderhandelingen in dit dossier zodat 
de Belgische bedrijven van de luchtvaartsector ook 
meer uitvoermogelijkheden zouden krijgen. 

De heer Dirk Van der Maelen (sp.a) sluit zich aan bij 
de opmerkingen over het samenwerkingsfederalisme 
met betrekking tot buitenlandse handel. Mogelijke part-
nerlanden moeten duidelijke signalen krijgen wat niet het 
geval is wanneer België op zes maanden tijd drie zen-
dingen van een verschillend beleidsniveau uitstuurt. De 
staatssecretaris zegt dat bij gebrek aan voorafgaandelijk 
overleg er onduidelijkheid is over de fi nanciering van de 
Kamers van Koophandel (zie p. 17 van de beleidsnota). 
Het is zaak om daar snel een oplossing voor te vinden. Is 
de staatssecretaris van oordeel dat de herfederalisering 
van de buitenlandse handel bespreekbaar is? 

préalable accrue afi n d’éviter ce genre de situations. 
Les missions peuvent être organisées de façon plus 
efficace et moins coûteuse. 

Le groupe Open Vld estime que les PME doivent 
exporter davantage. Elles sont soutenues en ce sens 
pas le crédit acheteur. Le secrétaire peut-il donner plus 
de précisions sur ce produit? Quelles en sont les moda-
lités? À quelles conditions l’exportateur et l’acheteur 
doivent-ils satisfaire? Quelles sont les garanties d’un 
remboursement correct de l’acheteur et qu’advient-il 
en cas de non-paiement? 

Les exportations vers la Russie sont en baisse 
depuis quelques années déjà en raison des sanctions 
réciproques. Des rapports affirment que cette perte est 
compensée par une hausse des exportations vers la 
Biélorussie. Les produits y seraient reconditionnés et 
envoyés ensuite en Russie. Est-ce exact et le secrétaire 
d’État le remarque-t-il dans ses statistiques? 

Comment peut-on expliquer la baisse des exporta-
tions en Afrique? La note stratégique du ministre des 
Affaires étrangères constate que l’Afrique présente un 
gros potentiel en termes d’exportations. Comment ce 
potentiel pourrait-il aussi être effectivement exploité? 

Comment se fait-il que les importations aient dimi-
nué? La demande est-elle plus faible en Belgique? 

A-t-on posé beaucoup de questions au secrétaire 
d’État à l’étranger, au cours des derniers mois, au sujet 
du TTIP et du CETA? L’image de la Belgique à l’étranger 
a-t-elle pâti de l’attitude de la Wallonie? 

Le dossier du remplacement du F16 traite également 
de compensations économiques. Le secrétaire d’État 
est-il associé aux négociations dans ce dossier de 
manière à ce que les entreprises belges du secteur 
aéronautique puissent également obtenir davantage 
d’opportunités d’exportation? 

M. Dirk Van der Maelen (sp.a) se rallie aux observa-
tions relatives au fédéralisme de coopération concernant 
le commerce extérieur. Il faut envoyer des signaux clairs 
aux pays partenaires potentiels, ce qui n’est pas le 
cas si la Belgique envoie trois missions émanant d’un 
niveau de pouvoir différent en l’espace de six mois. 
Le secrétaire d’État affirme que, en absence d’une 
concertation préalable, il n’est pas possible de savoir 
clairement quelle technique sera utilisée pour fi nancer 
les Chambres de commerce (voir page 17 de la note de 
politique générale). Il importe de trouver rapidement une 
solution à cet égard. Le secrétaire d’État estime-t-il que 
l’on peut débattre de la refédéralisation du commerce 
extérieur? 
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De spreker betreurt dat de mensenrechten nergens in 
de beleidsnota worden aangehaald. Het zou opportuun 
zijn dat bij een volgende beleidsnota ook de situatie van 
de mensenrechten in het beleid inzake buitenlandse 
handel zou worden beschreven. 

Delcredere is een exportverzekeringsinstituut. Kan 
de staatssecretaris aangeven in hoeveel dossiers 
Delcredere effectief de uitvoerder moet herverzekeren, 
in welke landen dit probleem voorkomt en over welke 
bedragen het gaat? 

De heer Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen) vindt dat 
de nota tekortschiet als geopolitiek beleidsinstrument. 
Ook de Europese dimensie ontbreekt in de nota, zeker 
rekening houdend met het Europese handelsbeleid 
dat een groot deel van het Belgische beleid omvat. Het 
is immers de EU die de handelsrelaties met China en 
Rusland bepaalt. 

China beoogt de status van vrije markteconomie in de 
Wereldhandelsorganisatie (WHO), wat in de volgende 
jaren een van de belangrijkste onderhandelingen zal zijn  
voor de EU. Het handelstekort van België met China 
stijgt. Het nog meer opentrekken van de markt kan voor 
gevolg hebben dat de Belgische markt niet meer kan 
concurreren met Chinese producten die worden vervaar-
digd met lage lonen. Een duidelijk Belgisch standpunt 
hierover is noodzakelijk. Kan de staatssecretaris het 
Belgische standpunt, als dit al is bepaald, toelichten? 

De beleidsnota stelt dat de Belgische uitvoer naar 
China met 9 % is gedaald. Wat is de stand van zaken 
van de invoer uit China? Kan de staatssecretaris dieper 
ingaan op de handelsstroom, over welke producten, 
sectoren gaat het? 

Welke zijn volgens de staatssecretaris de economisch 
en strategisch belangrijkste sectoren enerzijds voor 
België en de EU en anderzijds voor de wereldhandel? 

Ook de heer De Vriendt merkt op dat de mensen-
rechten niet voorkomen in de beleidsnota. Hoe moet 
worden gereageerd op de handel met landen die de 
mensenrechten schenden? Het is zaak dat de EU ook 
haar waarden uitvoert. Wat denkt de staatssecretaris 
over de handel in producten uit Saoudi-Arabië en uit 
Israelische nederzettingen? Momenteel is er een vrijwil-
lige labelling voor producten uit de illegale Israelische 
nederzettingen. Is de staatssecretaris voorstander 
van een verbod op invoer van producten uit de illegale 
nederzettingen? 

L’intervenant regrette que les droits de l’homme ne 
soient mentionnés nulle part dans la note de politique 
générale. Il serait opportun de faire fi gurer dans une pro-
chaine note de politique générale la situation des droits 
de l’homme dans la politique commerciale extérieure.

Le Ducroire est un assureur-crédit à l’exportation. Le 
secrétaire d’État peut-il indiquer le nombre de dossiers 
dans lesquels le Ducroire doit effectivement réassurer 
l’exportateur, dans quels pays ce problème survient-il 
et quels sont les montants concernés?

M. Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen) estime que la 
note est insuffisante en tant qu’instrument géopolitique. 
La dimension européenne fait elle aussi défaut dans la 
note, certainement si l’on tient compte de la politique 
commerciale européenne, qui englobe une grande part 
de la politique belge. C’est en effet l’Union européenne 
qui détermine les relations commerciales avec la Chine 
et la Russie.

La Chine vise à obtenir le statut d’économie de mar-
ché au sein de l’Organisation mondiale du commerce 
(OMC), ce qui sera un des principaux chantiers de 
négociation de l’Union européenne au cours des pro-
chaines années. Le défi cit commercial de la Belgique 
avec la Chine se creuse. Une plus grande ouverture 
encore du marché peut avoir pour effet que le marché 
belge ne pourra plus concurrencer les produits chinois 
fabriqués en faisant appel à des travailleurs faiblement 
rémunérés. Il est nécessaire que la Belgique adopte un 
point de vue clair sur ce sujet. Le secrétaire d’État peut-il 
expliciter ce point de vue, du moins s’il a déjà été fi xé?

La note de politique générale indique que les expor-
tations belges vers la Chine ont baissé de 9 %. Qu’en 
est-il des importations en provenance de Chine? Le 
secrétaire d’État peut-il donner des précisions sur les 
fl ux commerciaux, les produits et les concernés?

Quels sont, selon le secrétaire d’État, les principaux 
secteurs, en termes économiques et stratégiques, pour 
la Belgique et l’Union européenne, d’une part, et pour 
le commercial mondial, d’autre part.

M. De Vriendt fait également observer que les droits 
de l ’homme ne sont pas mentionnés dans la note 
de politique générale. Comment faut-il réagir à des 
relations commerciales avec des pays qui violent les 
droits de l’homme? L’Union européenne doit également 
exporter ses valeurs. Que pense le secrétaire d’État 
du commerce de produits venant d’Arabie saoudite et 
des implantations israéliennes? À l’heure actuelle, il 
existe un étiquetage sur base volontaire des produits 
provenant d’implantations israéliennes illégales. Le 
secrétaire d’État est-il partisan d’une interdiction des 
produits provenant des implantations illégales?
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België heeft een handelsoverschot van 14,5 miljard 
euro met het Verenigd Koninkrijk (VK). Welk standpunt 
zal België innemen bij de Brexit onderhandelingen? 
De Groen fractie is er geen voorstander van dat het 
Verenigd Koninkrijk geen vrij verkeer van personen 
meer zou moeten aanvaarden, terwijl het wel nog alle 
voordelen van de vrije markt zou genieten. 

De uitvoer met Rusland is gedaald. Kan de staats-
secretaris bevestigen of dit gecompenseerd wordt door 
de uitvoer naar Letland en Litouwen? 

Wat is het standpunt van de staatssecretaris met 
betrekking tot de handelssancties? De Groen fractie is 
voorstander van de sancties tegen Rusland. 

Delcredere is een beleidsinstrument voor de buiten-
landse handel, dat ook wapenexport naar ondermeer 
het Midden-Oosten, verzekert. Ondanks het advies van 
de Commissie voor Toegang tot Bestuursdocumenten 
(CTB) krijgt de heer De Vriendt geen toegang tot de 
documenten van het Delcredere over de wapenuitvoer. 
Wat is het standpunt van de staatssecretaris ter zake? 

Buitenlandse handel is zeer belangrijk en moet ervoor 
zorgen dat het merk ‘België’ in het buitenland wordt ver-
dedigd. In dit kader moet misschien worden nagedacht 
over de herfederalisering van de buitenlandse handel. 

De heer Benoit Hellings (Ecolo-Groen) is er voorstan-
der van dat een staatssecretaris Buitenlandse Handel de 
onderhandelingen voor vrijhandelsakkoorden, zoals de 
TTIP, CETA en TISA, effectief zou kunnen opvolgen. Die 
verdragen hebben immers belangrijke consequenties 
voor de economie en de rechtstaat. 

In 2017 zal het ABH een zending organiseren naar 
Ivoorkust. Welke zijn de offensieve belangen van 
België in Ivoorkust? Het reisadvies voor de Belgen 
naar Ivoorkust is negatief? Wat is dan het doel van die 
zending gezien de veiligheidstoestand? 

De Belgische uitvoer gaat voor 76  % naar het 
Europese continent en 68,1 % van de invoer komt uit 
de EU. Dat onderstreept het belang van de Europa Unie 
en de lidstaten voor de Belgische buitenlandse handel. 
Wat is de impact van het door Duitsland ingevoerde mi-
nimumloon op de Belgische uitvoer? Heeft de verhoging 
van de koopkracht in de Europese landen een positieve 
invloed op de handel in de Europese Unie? De EU is 
ook, zonder het Verenigd Koninkrijk, de belangrijkste 
markt in de wereld. 

La balance commerciale entre la Belgique et le 
Royaume-Uni présente un excédent de 14,5 milliards 
d’euros en faveur de la Belgique. Quelle sera la position 
de la Belgique dans les négociations sur le Brexit? Le 
groupe Ecolo-Groen n’est pas partisan d’une situation 
dans laquelle le Royaume-Uni n’accepterait plus la 
libre circulation des personnes alors qu’il continuerait à 
bénéfi cier de tous les avantages du marché libre.

Les exportations à destination de la Russie ont bais-
sé. Le secrétaire d’État peut-il confi rmer, le cas échéant, 
que cette baisse est compensée par les exportations 
vers la Lettonie et la Lituanie? 

Quelle est la position du secrétaire d’État à l’égard 
des sanctions commerciales? Le groupe Ecolo-Groen 
est favorable aux sanctions contre la Russie.

Le Ducroire est un outil stratégique pour le com-
merce extérieur, qui assure également des exportations 
d’armes, notamment à destination du Moyen-Orient. 
En dépit de l’avis de la Commission d’accès aux docu-
ments administratifs (CADA), M.  De Vriendt ne peut 
accéder aux documents du Ducroire sur les exportations 
d’armes. Qu’en pense le secrétaire d’État? 

Le commerce extérieur est très important et doit 
faire en sorte que la “marque Belgique” soit défendue 
sur la scène internationale. Dans ce contexte, peut-
être s’indiquerait-il de réfl échir à la refédéralisation du 
commerce extérieur.

M.  Benoit Hellings (Ecolo-Groen) souhaiterait 
qu’un secrétaire d’État au Commerce extérieur puisse 
effectivement assurer un suivi des négociations sur 
les accords de libre-échange comme le TTIP, le CETA 
et l’ACS. Ces accords ont en effet des conséquences 
importantes pour l’économie et l’état de droit.

En 2017, l’ACE organisera une mission en Côte d’Ivoire. 
Quels sont les intérêts offensifs de la Belgique en Côte 
d’Ivoire? Le département des Affaires étrangères ne 
déconseille-t-il pas aux Belges de se rendre en Côte 
d’Ivoire? Quel est alors le but de cette mission, compte 
tenu de la situation de ce pays sur le plan de la sécurité?

Le continent européen absorbe 76 % des exporta-
tions belges, tandis que 68,1 % de nos importations pro-
viennent de l’UE. Cette situation souligne l’importance 
de l’UE et de ses États membres pour le commerce 
extérieur de la Belgique. Quel est l’impact du salaire 
minimum instauré par l’Allemagne sur les exportations 
belges? L’augmentation du pouvoir d’achat dans les 
pays européens a-t-il un effet positif sur le commerce au 
sein de l’UE? Même sans le Royaume-Uni, l’UE reste 
le marché le plus important au monde. 
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Delcredere heeft twintig dochterondernemingen. 
Welke zijn de strategisch belangrijkste dochteronder-
nemingen?  Een van de doelstellingen van Delcredere 
is internationaliseren. Wil dit zeggen dat Delcredere 
risicovolle uitvoer van niet Belgische ondernemingen 
in het buitenland verzekert? Waarom moet Delcredere 
in dit geval een Belgisch bedrijf blijven? 

B. Antwoorden van de staatssecretaris

De staatssecretaris merkt op dat de Belgische handel 
en economie de gevolgen van de aanslagen in Brussel 
heeft ondervonden. Ook de evolutie na het Britse re-
ferendum en de druk op de internationale handelsak-
koorden zoals het CETA akkoord en het TTIP hebben 
de handel beïnvloed. De staatssecretaris is voorstander 
van vrije handelsakkoorden die volgens hem de handel, 
de koopkracht, de toegang tot goederen doen toenemen 
en een rechtvaardig prijzenbeleid veroorzaakt. 

Handelagentschappen 

De handelsagentschappen op alle beleidsniveaus 
leveren goed werk. Ze werken op het bedrijfsniveau 
en begeleiden bedrijven voor investeringen. De agent-
schappen van alle gewesten worden steeds mee 
uitgenodigd als de federale minister van Buitenlandse 
Zaken of de staatssecretaris voor Buitenlandse Handel 
zendingen organiseren. De staatssecretaris werkt in het 
kader van het coöperatieve federalisme en de inclusieve 
aanpak zoals bepaald in de zesde staatshervorming. 
Het doel is dat alle Belgische bedrijven kunnen inves-
teren in het buitenland. 

Op het federale niveau wordt de nadruk gelegd op 
bussiness to government contacten. Daarom worden 
niet alle zendingen op dezelfde wijze georganiseerd. Met 
Indië zijn er contacten geweest met zowel de bedrijven 
als op regeringsniveau. Daarom werden verschillende 
zendingen georganiseerd. Een federale handelsmissie 
naar Brazilië heeft ook contacten mogelijk gemaakt die 
anders in een protectionistisch land als Brazilië niet 
mogelijk zouden zijn geweest. 

De staatssecretaris wijst erop dat sommige bedrijven, 
op hun vraag, soms deelnemen aan thematische mis-
sies wat mogelijk is. De handel wordt het best geregeld 
op het niveau van de gewesten terwijl de federale staats-
secretaris vooral een coördinerende rol heeft. 

Trade4U

Dit instrument heeft als doel inkomsten te verwerven 
voor het ABH. 

Le Ducroire dispose de vingt fi liales. Quelles sont les 
fi liales les plus importantes sur le plan stratégique? L’un 
des objectifs du Ducroire est l’internationalisation. Cela 
veut-il dire que le Ducroire assure des exportations à 
risques d’entreprises non belges établies à l’étranger? 
Pourquoi, dans ce cas, le Ducroire doit-il rester une 
entreprise belge?

B. Réponses du secrétaire d’État

Le secrétaire d’État fait observer que le commerce 
et l’économie belges ont subi les conséquences des 
attentats de Bruxelles. L’évolution après le référendum 
britannique et la pression sur les accords commerciaux 
internationaux comme le CETA et le TTIP ont aussi eu 
une incidence sur le commerce. Le secrétaire d’État 
est partisan des accords de libre échange qui, selon lui, 
intensifi ent le commerce, renforcent le pouvoir d’achat 
et l’accès aux biens et contribuent à une politique des 
prix équitable.

Agences commerciales

Les agences commerciales à tous les niveaux de 
pouvoir font du bon travail. Elles travaillent au niveau 
des entreprises et conseillent celles-ci en matière 
d’investissements. Les agences de toutes les régions 
sont toujours invitées lorsque le ministre fédéral des 
Affaires étrangères ou le secrétaire d’État au Commerce 
extérieur organise des missions. Le secrétaire d’État 
travaille dans le cadre du fédéralisme coopératif et de 
l’approche inclusive tels que défi nis dans la sixième 
réforme de l’État. Le but est que toutes les entreprises 
belges puissent investir à l’étranger. 

Au niveau fédéral, l’accent est mis sur les contacts 
bussiness to governement. C’est pourquoi toutes les 
missions ne sont pas organisées de la même manière. 
Avec l’Inde, des contacts ont été établis tant avec des 
entreprises qu’avec le gouvernement. C’est pourquoi 
différentes missions ont été organisées. Une mission 
commerciale fédérale au Brésil a également permis 
d’établir des contacts qui n’auraient pas été possibles 
dans un pays protectionniste comme le Brésil. 

Le secrétaire d’État souligne que certaines entre-
prises demandent quelquefois à pouvoir participer à 
des missions thématiques. C’est aussi une possibilité. 
Il est préférable que le commerce soit réglé au niveau 
des régions, tandis que le secrétaire d’État fédéral joue 
avant tout un rôle de coordinateur. 

Trade4U

Cet instrument vise à générer des revenus pour 
l’ACE.
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De resultaten ervan in cijfers zijn de volgende: 

In 2016 (t.e.m. 30/11) werden er 19 634 internationale 
zakelijke opportuniteiten gecreëerd. Dit is een stijging 
van meer dan 40 % tegenover 2015 en dit volgend op 
een stijging van 25 % in 2015. Op tweejaarlijkse basis 
is dit een toename van 70 %. 

De categorieën waarin werd opgetreden waren:

– aanbestedingen: ongeveer 75,6 %; de Europese 
aanbestedingen volgens het Europese bulletin van 
aanbestedingen. 

– internationale projecten buiten de EU ongeveer 
24,0 %. 

– andere: minder dan 1,0 %

– er werden meer dan 4 000 aanvragen voor bijko-
mende informatie geregistreerd. meer bepaald: 

Er werden 375  economische nieuwsberichten 
verspreid, waarvan 316  afkomstig van de Belgische 
diplomatieke posten. 27  reglementaire nieuwigheden 
werden bekend gemaakt, 71 lastenboeken besteld via 
het Agentschap Buitenlandse Handel (ABH), er werden 
bijna 500 bronnen wereldwijd geconsulteerd om interna-
tionale opportuniteiten op te sporen ten voordele van de 
Belgische bedrijven, er waren 310 geabonneerde bedrij-
ven, goed voor 345 gebruikers, er werden 2 seminaries 
Trade4U georganiseerd (20/04/2016: 188 deelnemers, 
06/09/2016: 157 deelnemers)

Trade4U heeft abonnees bij zowel grote bedrijven 
als bij kmo’s. De feedback van de geabonneerden is 
bijzonder positief (meerdere getuigenissen zijn beschik-
baar op de website van het Agentschap). Het aantal 
geabonneerden heeft zich gestabiliseerd.

De samenwerking met de FOD Buitenlandse Zaken 
en de diplomatieke posten is een cruciaal element in 
het succes van Trade4U. De kwaliteit van de informatie 
aangeleverd door de Ambassades en de regelmatige 
aanvoer daarvan wordt sterk gewaardeerd door de 
bedrijven.

De gewesten en de federaties leveren waardevolle 
steun bij de promotie van Trade4U.

Les résultats chiffrés de cet instrument sont les 
suivants: 

En 2016 (jusqu’à 30/11 inclus), on a enregistré la créa-
tion de 19 634 opportunités d’affaires internationales. 
Cela représente une augmentation de plus de 40 % par 
rapport à l’année 2015 et fait suite à une augmentation 
de 25 % enregistrée durant cette même année. Cela 
équivaut à une augmentation de 70 % en deux ans.

Les catégories au sein desquelles l’ACE est inter-
venue étaient:

– Les adjudications: environ 75,6 %; les adjudications 
européennes selon le bulletin des adjudications de 
l’Union européenne. 

– Les projets internationaux hors UE: environ 24 %.

– Autres: moins de 1 %.

– Plus de 4 000 demandes d’informations complé-
mentaires ont été enregistrées. Plus précisément: 

375  news économiques ont été diffusées, dont 
316 l’ont été à partir des postes diplomatiques belges. 
27 actualités réglementaires ont été publiées, 71 cahiers 
des charges ont été commandés via l ’Agence pour 
le Commerce extérieur (ACE), près de 500  sources 
ont été consultées dans le monde pour identifi er les 
opportunités internationales au profi t des entreprises 
belges, près de 310 sociétés abonnées (ce qui repré-
sente 345 utilisateurs), deux séminaires Trade4U ont 
été organisés (le 20/04/2016: 188  participants et le 
06/09/2016: 157 participants). 

Trade4U compte des abonnés aussi bien parmi les 
grandes entreprises que les PME. Le feedback des 
abonnés est extrêmement positif (plusieurs témoi-
gnages sont accessibles sur le site web de l’Agence). 
Le nombre d’abonnés s’est stabilisé. 

La coopération avec le SPF Affaires étrangères et les 
postes diplomatiques est un élément crucial du succès 
de Trade4U. La qualité des informations fournies par 
les ambassades et la régularité d’envoi sont hautement 
appréciées par les entreprises. 

Les Régions et fédérations apportent également 
un soutien précieux dans le cadre de la promotion de 
Trade4U. 
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In 2016 werd er een 2de versie van de mobiele ap-
plicatie ontwikkeld. Deze biedt nieuwe functionaliteiten 
zoals de mogelijkheid om opportuniteiten te fi lteren. 
Er werd eveneens een webversie van de applicatie 
ontwikkeld.

De grote uitdaging voor 2017 bestaat er uit om dit 
werkinstrument te moderniseren, via de ontwikkeling 
van een nieuw platform waardoor op termijn nog meer 
mogelijkheden kunnen worden verspreid.

Cijfers van de buitenlandse handel 

Kwartaalcijfers geven in bepaalde gevallen teveel 
tijdelijke tendensen aan en maken het niet evident om er 
een beleid op te stoelen. Uit de cijfers van de Nationale 
Bank over de Belgische buitenlandse handel voor de 
eerste zes maanden van 2016 blijkt dat in januari en 
februari de export nog hoger lag dan na dezelfde periode 
van 2015, maar door de terroristische aanslagen en de 
erop volgende internationale angst werd deze stijging 
de daaropvolgende maanden gefnuikt.

Wat de import betreft, ziet men dat deze in janu-
ari 2016 0,3 % lager lag dan in januari 2015, waarna 
in februari 6,1  % meer werd ingevoerd dan in 2015. 
Vervolgens werd van maart tot juni minder geïmporteerd 
dan in 2015. Dit heeft ertoe geleid dat de waarde van de 
totale Belgische import van goederen na de eerste zes 
maanden 2016 met 3,9 % was afgenomen in vergelijking 
met de overeenkomstige periode van 2015.

De tweede helft van 2016 is daarentegen over de hele 
lijn een zeer positief verhaal. De handelsbalans van au-
gustus 2016 vertoonde een overschot van 1 miljard euro. 
Dit is een verbetering met 2,1 miljard euro ten opzichte 
van het tekort van 1,1 miljard euro in augustus 2015.

De uitvoer en de invoer beliepen in augustus 
2016  respectievelijk 19,2 miljard euro en 18,3 miljard 
euro. Ten opzichte van dezelfde periode in 2015 ver-
tegenwoordigde dit een toename met 16  % voor de 
uitvoer en met 3,5 % voor de invoer. Zowel langs de 
uitvoerzijde als langs de invoerzijde wordt de stijging 
veroorzaakt door meer handel van farmaceutische en 
chemische producten.

Gecumuleerd over de periode januari-augustus 
2016 bedroeg de uitvoer 161,2 miljard euro en de in-
voer 156,9 miljard euro, wat leidde tot een overschot 
op de handelsbalans van 4,3 miljard euro. Dit is een 
verbetering van 6,1 miljard euro ten opzichte van het 
tekort van 1,8 miljard euro in de overeenstemmende 
periode van 2015.

En 2016, une deuxième version de l ’application 
mobile a été mise sur pied. Cette dernière offre de 
nouvelles fonctionnalités, comme la possibilité de fi ltrer 
des opportunités. Une version web de l’application a 
également été développée.

Le grand défi  pour 2017 consiste à moderniser cet 
instrument de travail par le biais du développement 
d’une nouvelle plateforme, ce qui permettra, à terme, 
d’étendre encore les possibilités. 

Chiffres du commerce extérieur 

Dans certains cas, les chiffres trimestriels dessinent 
trop de tendances temporaires sur lesquelles il est diffi-
cile de fonder une politique. Il ressort des chiffres de la 
Banque nationale relatifs au commerce extérieur pour 
le premier semestre de 2016 qu’en janvier et février, 
les exportations étaient supérieures à leur niveau de la 
période correspondance de 2015, mais par suite des 
attentats terroristes et de l’angoisse internationale qui 
s’en est suivie, cette hausse a été minée au cours des 
mois suivants.

Pour ce qui est des importations, on constate qu’en 
janvier 2016, elles étaient inférieures de 0,3 % à leur 
niveau de janvier 2015, alors qu’en février, elles ont 
augmenté de 6,1 % par rapport à 2015. Ensuite, de mars 
à juin, les importations ont baissé par rapport à 2015. Il 
s’ensuit que la valeur de l’ensemble des importations 
belges de marchandises a reculé de 3,9 % après les 
six premiers mois de 2016  par rapport à la période 
correspondante de 2015.

En revanche, le second semestre de 2016  est de 
manière générale très positif. La balance commerciale 
d’août 2016 affichait un excédent de 1 milliard d’euros. 
Cela représente un gain de 2,1 milliards par rapport au 
défi cit de 1,1 milliard d’euros enregistré en août 2015.

En août 2016, les exportations et les importations se 
sont élevées respectivement à 19,2 milliards d’euros et 
18,3 milliards d’euros. Par rapport à la période corres-
pondante de 2015, cela représentait une augmentation 
de 16 % pour les exportations et de 3,5 % pour les impor-
tations. Cette croissance s’explique, à la fois pour les 
exportations et pour les importations, par une hausse du 
commerce de produits pharmaceutiques et chimiques.

Sur l’ensemble de la période de juin à août 2016, les 
exportations se sont élevées à 161,2 milliards d’euros, 
et les importations à 156,9 milliards d’euros, la balance 
commerciale affichant dès lors un excédent de 4,3 mil-
liards d’euros. Cela représente un gain de 6,1 milliards 
d’euros par rapport au défi cit de 1,8 milliard d’euros 
observé au cours de la période correspondante de 2015.
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Volgens de Nationale Bank wijst de fl ashraming van 
de handelsbalans op een overschot van 0,8  miljard 
euro in september 2016. De uitvoer wordt geraamd 
op 21,4 miljard euro en de invoer op 20,6 miljard euro. 
Ten opzichte van september 2015 zijn zowel de uitvoer 
(+7 %) als de invoer (+3,3 %) gestegen.

De staatssecretaris verwijst ook naar de tableau met 
geactualiseerde cijfers (zie bijlage). Er zijn momenteel 
nog geen geactualiseerde cijfers voor 2016 voorhanden. 
Men kan wel de tendens zien in de tweede kwartaal 
van 2016. 

Agentschap Buitenlandse Handel (ABH)

Het Agentschap heeft een verhoging van het budget 
van 300 000 euro gekregen. Dit is door de voltallige 
regering goedgekeurd. 

Het Agentschap wordt aangemoedigd om nieuwe 
inkomsten te bekomen. Uit het initiatief Trade4U moest 
blijken of het Agentschap eigen inkomsten kan gene-
reren. Indien dit mogelijk is kunnen eventueel nieuwe 
meer vooruitstrevende technieken worden opgezet om 
meer inkomsten te verwerven. 

De staatssecretaris zal het Agentschap verder aan-
zetten om initiatieven te nemen en een pad voor het 
verwerven van middelen op te zetten. 

De herfederalisering van de buitenlandse handel is 
voor het ogenblik niet aan de orde. Tijdens de huidige 
regering zal trouwens niet over staatshervorming wor-
den gehandeld. 

Buitenlandse zendingen 

Op uitnodiging van ondermeer Brussels Airlines is 
de staatssecretaris samen met de minister van ont-
wikkelingssamenwerking naar West Afrika gereisd. Er 
namen ook privébedrijven deel aan die zending. De 
landen hebben een groot potentieel des te meer omdat 
een aantal ervan ten gevolge van de ebola-crisis nood 
hebben aan investeringen. 

De staatssecretaris is voorstander van een toena-
dering tussen buitenlandse handel en ontwikkelings-
samenwerking. In Nederland heeft dezelfde minister 
de bevoegdheid over ontwikkelingssamenwerking en 
buitenlandse handel wat goede resultaten oplevert. 

De Koninklijke zending naar Japon werd uitgevoerd 
in het kader van de 150 jaar diplomatieke betrekkingen 
tussen België en Japan en de vriendschapsbanden 
tussen het Belgische Koninklijk huis en de Keizerlijke 

Selon la Banque nationale, l’estimation “fl ash” de la 
balance commerciale révèle un excédent de 0,8 milliard 
d’euros en septembre  2016. Les exportations sont 
estimées à 21,4 milliards d’euros et les importations, 
à 20,6 milliards d’euros. Tant les exportations (+7 %) 
que les importations (+3,3  %) ont crû par rapport à 
septembre 2015.

Le secrétaire d’État renvoie aussi au tableau conte-
nant les chiffres actualisés (voir en annexe). Pour le 
moment, aucun chiffre actualisé n’est disponible pour 
2016. On peut cependant voir quelle est la tendance 
durant le second trimestre de 2016. 

Agence pour le commerce extérieur (ACE)

L’Agence a obtenu une augmentation de son budget 
de 300 000 euros, qui a été approuvée par l’ensemble 
du gouvernement. 

L’Agence est encouragée à essayer d’obtenir de 
nouvelles recettes. L’initiative Trade4U devrait permettre 
de voir si l’Agence est capable de générer des recettes 
propres. Le cas échéant, on pourrait éventuellement 
mettre sur pied de nouvelles techniques plus avancées 
en vue d’accroître les recettes. 

Le secrétaire d’État encouragera encore l’Agence à 
prendre des initiatives et à s’engager sur une voie lui 
permettant d’acquérir des moyens. 

La refédéralisation du commerce extérieur n’est pas 
à l’ordre du jour pour l’instant. Le gouvernement actuel 
n’abordera d’ailleurs pas la question de la réforme de 
l’État. 

Missions à l’étranger

Sur l’invitation, notamment, de Brussels Airlines, le 
secrétaire d’État s’est rendu en Afrique de l’Ouest avec 
le ministre chargé de la coopération au développement. 
Des entreprises privées ont également participé à 
cette mission. Ces pays possèdent un grand poten-
tiel, d’autant plus que certains d’entre eux ont besoin 
d’investissements à la suite de la crise d’Ebola. 

Le secrétaire d’État est favorable à un rapproche-
ment entre le commerce extérieur et la coopération au 
développement. Aux Pays-Bas, c’est le même ministre 
qui est chargé de la coopération au développement et 
du commerce extérieur, ce qui donne de bons résultats. 

La mission royale au Japon a été réalisée dans le 
cadre des 150 ans des relations diplomatiques entre 
la Belgique et le Japon et des liens d’amitié entre la 
famille royale belge et la famille impériale japonaise. 
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familie van Japan. Op politiek niveau waren er ont-
moetingen met de eerste minister en met de ministers 
van Buitenlandse Zaken, Buitenlandse Handel en 
Economische zaken. De economische banden werden 
verstevigd en 100 Belgische bedrijven namen deel aan 
de zending. Die bedrijven hadden al veel ervaring met 
de handelsbetrekkingen met Japan. Er waren sectorale 
seminaries in de auto en de chemische sector. Er wer-
den contracten gesloten en ook een verdrag in verband 
met de dubbele belasting. 

Astana 

De wereldtentoonstellingen behoren tot de bevoegd-
heid van de vice eerste minister en minister van Werk, 
Economie en consumentenzaken, de heer Kris Peeters. 
De beslissing om niet deel te nemen aan de tentoonstel-
ling werd genomen door het Overlegcomité. 

Belgisch handelsbeleid

België beoogt, zoals de EU, een krachtig en dui-
delijk handelsbeleid. De positie van China binnen de 
Wereldhandelsorganisatie (WHO) is een belangrijk 
aandachtspunt in dit kader. Momenteel is China geen 
markteconomie en er zullen nog vele maatregelen voor 
nodig zijn. De door China uitgevoerde dumping op de 
staalmarkt is onder meer een domein waar nog werk is 
en dat een belangrijk probleem vormt in de normalisatie 
van de handelsbetrekkingen. 

De Europese commissie heeft een nieuwe metho-
dologie voorgesteld inzake de strijd tegen dumping 
waardoor een land geen mogelijkheid heeft om de status 
van markteconomie te verkrijgen. 

De Europese commissie pleit voor de modernisering 
van de Europese handelsverdedigingsinstrumenten. 
Het debat daarover verloopt echter zeer moeilijk na het 
initieel voorstel van de commissie in 2013. Het voor-
naamste knelpunt in de Raad blijft de aanpassing van de 
regel van “het laagste recht”. De staatssecretaris heeft 
op de Raad van 13 mei 2016 de modernisering van de 
handelsverdedigingsinstrumenten bepleit. 

België is voorstander van een evenwichtig pakket 
maatregelen met inbegrip van goed gedefinieerde 
uitzonderingen op de regel van het laagste recht. 
Dergelijke uitzonderingen moeten de EU beter wape-
nen om dumping en subsidiëringspraktijken te stoppen. 
De defi nitie van de uitzonderingen moet de Belgische 
economie en haar actoren de nodige voorspelbaarheid 
geven in een onvoorspelbare omgeving. 

Au niveau politique, des rencontres ont eu lieu avec le 
premier ministre et les ministres des Affaires étrangères, 
du Commerce extérieur et des Affaires économiques. 
Les liens économiques ont été consolidés et cent 
entreprises belges ont participé à cette mission. Ces 
entreprises avaient déjà acquis une grande expérience 
en matière de relations commerciales avec le Japon. 
Des séminaires sectoriels ont eu lieu dans les secteurs 
de l’automobile et de la chimie. Des contrats ont été 
conclus, ainsi qu’une convention en matière de double 
imposition.

Astana

Les expositions universelles relèvent de la com-
pétence de M. Kris Peeters, vice premier ministre et 
minstre de l’Emploi, de l’économie et de la Protection 
des cnsommateurs. La décision de ne pas participer à 
cette exposition a été prise par le comité de concertation.

Politique commerciale belge

Comme l’Union européenne, la Belgique souhaite 
avoir une politique commerciale forte et claire. Dans 
ce cadre, la position de la Chine dans l’Organisation 
mondiale du commerce (OMC) est une question impor-
tante. À ce jour, la Chine n’est pas une économie de 
marché et beaucoup de mesures devront encore être 
prises pour que cela change. Le dumping causé par 
la Chine sur le marché de l’acier, notamment, est l’un 
des domaines dans lesquels il y a encore beaucoup de 
travail. Il s’agit aussi d’un problème important à l’égard 
de la normalisation des relations commerciales.

La Commission européenne a proposé une nouvelle 
méthodologie de lutte contre le dumping qui empêche 
certains pays d’avoir la statut d’économie de marché.

La Commission européenne plaide pour la moder-
nisation des instruments de défense commerciale 
européens. Le débat relatif à cette question qui a suivi 
la proposition initiale de la Commission de 2013  est 
toutefois très difficile. Au niveau du Conseil, la principale 
pierre d’achoppement est l’adaptation de la “règle du 
droit moindre”. Au Conseil du 13 mai 2016, le secrétaire 
d’État a plaidé en faveur de la modernisation des ins-
truments de défense commerciale.

La Belgique est favorable à un ensemble de mesures 
équilibré comprenant des exceptions bien défi nies à la 
règle du droit moindre. Ces exceptions doivent permettre 
de mieux équiper l’Union européenne pour mettre fi n 
au dumping et aux pratiques de subventionnement. La 
défi nition de ces exceptions doit fournir à l’économie 
belge et à ses acteurs la prévisibilité nécessaire dans 
un environnement imprévisible.
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Intussen stellen andere EU landen zich fl exibeler op. 
Er wordt gehoopt dat het Slovaakse voorzitterschap de 
nodige steun zal kunnen geven om namens de Raad de 
onderhandelingen te kunnen starten met het Europees 
Parlement. België zal er zich voor inzetten om die on-
derhandelingen tot een goed einde te brengen. 

De staatssecretaris hecht belang aan de uitvoer van 
alle Belgische bedrijven. Het is mogelijk dat Canadese 
bedrijven toch wel wat terughoudend zullen zijn om in 
België te investeren tengevolge van de houding van 
Wallonië naar aanleiding van de ondertekening van het 
CETA verdrag. Dit kan consequenties hebben op de 
Belgische (Waalse) handel en investeringen. 

Er is een afname van de Waalse uitvoer en de gap 
tussen de cijfers van de verschillende gewesten neemt 
steeds toe. De staatssecretaris zal eraan werken om 
de gewesten die achterop lopen te steunen. Er is nu al 
een verbetering merkbaar in de samenwerking tussen 
de federale administratie en het Agence wallonne à 
l’Exportation & aux Investissements étrangers. 

Uitvoer naar landen uit de eurozone 

Italië, Duitsland, Spanje en Portugal zijn de belang-
rijkste uitvoerders binnen de eurozone. De totale uitvoer 
van België binnen de eurozone is in 2015  gestegen 
met 1,6 %. De beperkte groei was het gevolg van een 
daling van de uitvoer naar Nederland, Frankrijk en het 
Groot Hertogdom Luxemburg. De uitvoer van Nederland 
daalde tengevolge van de afname van de gasproductie 
en bijgevolg de uitvoer van producten die daarvoor 
nodig zijn. Het consumentenvertrouwen van Frankrijk 
is gedaald met als gevolg een verlaagde uitvoer en 
tot slot heeft de fi nanciële crisis de prestatie van de 
Luxemburgse economie onder druk gezet. 

In de Belgische import en export met Nederland en 
de Belgische export naar Luxemburg neemt de handel 
in minerale producten een groot belang in. De daling 
van de olieprijzen op de internationale markt heeft er 
bijgevolg voor gezorgd dat de waarde van de totale 
Belgische handel met Nederland en de Belgische export 
naar Luxemburg zowel in 2014 als in 2015 is verminderd.

Mede door het toenemende belang van de optische 
instrumenten (meer bepaald ‘instrumenten, apparaten 
en toestellen voor de geneeskunde’) is de waarde van 
de totale Belgische invoer van goederen uit Luxemburg 
in 2014 en 2015 achtereenvolgens met 8,7 % en 12,2 % 
gestegen.

En attendant, d’autres États membres se montrent 
plus fl exibles. Il est à espérer que la présidence slo-
vaque pourra y apporter un soutien suffisant en vue du 
lancement des négociations au nom du Conseil avec le 
Parlement européen. La Belgique va se mobiliser afi n 
de mener ces négociations à bien.

Le secrétaire d’État est attentif aux exportations 
de toutes les entreprises belges. Il est possible que 
les entreprises canadiennes hésitent à investir en 
Belgique en raison de l’attitude de la Wallonie lors de 
la signature du CETA, ce qui pourrait avoir des consé-
quences pour le commerce belge (wallon) et en matière 
d’investissements.

Les exportations wallonnes sont en baisse et l’écart 
se creuse entre les chiffres des différentes régions. Le 
secrétaire d’État œuvrera au soutien des régions en 
retard. Une amélioration est déjà perceptible dans la 
coopération entre l’administration fédérale et l’Agence 
wallonne à l ’exportation et aux investissements 
étrangers. 

Exportations vers les pays de la zone euro

L’Italie, l’Allemagne, l’Espagne et le Portugal sont les 
principaux exportateurs au sein de la zone euro. Au total, 
les exportations de la Belgique au sein de la zone euro 
ont augmenté de 1,6 % en 2015. La croissance a été 
réduite en raison de la baisse des exportations vers les 
Pays-Bas, la France et le Grand-Duché de Luxembourg. 
Les exportations des Pays-Bas ont diminué en raison 
de la baisse de la production de gaz, et donc aussi 
les exportations des produits nécessaires à cette fi n. 
La confi ance des consommateurs français a diminué, 
ce qui a entraîné une baisse des exportations. Enfi n, 
la crise fi nancière a mis sous pression les résultats de 
l’économie luxembourgeoise. 

Dans les importations et exportations belges avec 
les Pays-Bas et dans les exportations belges vers le 
Luxembourg, le commerce des minéraux occupe une 
place importante. La baisse des prix pétroliers sur le 
marché international a dès lors fait que la valeur de la 
balance commerciale avec les Pays-Bas et des expor-
tations belges à destination du Luxembourg a diminué 
tant en 2014 qu’en 2015. 

En raison notamment de l’importance croissante des 
instruments optiques (plus particulièrement des instru-
ments, appareils et ustensiles utilisés en médecine), la 
valeur des importations belges de biens en provenance 
du Luxembourg a respectivement augmenté de 8,7 % 
et 12,2 % en 2014 et 2015.



192109/027DOC 54 

In de Belgische handel met Frankrijk nemen de 
chemische producten (meer bepaald ‘vaccins voor 
mensen’) zowel op het vlak van de export als van de 
import de eerste plaats in. Het feit dat de waarde van 
de handel in vaccins zowel op export- als op importvlak 
is verminderd, heeft ertoe geleid dat de waarde van de 
chemische producten is afgenomen. Dit heeft er vervol-
gens in belangrijke mate toe bijgedragen dat de totale 
Belgische export en import met Frankrijk in 2015 met 
respectievelijk 0,8 % en 6,0 % is afgenomen.

Transatlantic Trade and Investment Partnership 
(TTIP) 

De staatssecretaris is voorstander van vrije handels-
akkoorden. Het TTIP is een handels- en investeringsver-
drag waarover momenteel onderhandeld wordt tussen 
de Europese Unie en de Verenigde Staten. 

De bedoeling van het verdrag is om de verschillende 
tarifaire en niet-tarifaire barrières weg te werken om 
groei en banen te creëren aan beide kanten van de 
Atlantische Oceaan.

Met tarifaire barrières worden de douanerechten be-
doeld, belastingen die door Europese/Amerikaanse be-
drijven betaald moeten worden om hun producten naar 
de VS/EU uit te voeren. Gemiddeld liggen deze tussen 
de EU en de VS op 2 %, maar er zijn grote verschillen 
tussen producten. Europese douanerechten voor de 
import van auto’s uit de VS bedragen bijvoorbeeld 10 %, 
de VS heft 2,5 % douanerechten op auto’s uit de EU.

Niet-tarifaire barrières zijn bijvoorbeeld verschillen in 
regelgeving tussen de beide handelsblokken. Bij auto’s 
bijvoorbeeld is de regelgeving die bepaalt of een auto al 
dan niet veilig wordt bevonden anders in de VS dan in 
de EU, hoewel ze wel gelijkaardige niveaus van veilig-
heid bereiken. Een erkenning van elkaars regelgeving 
zou in dit geval een kostenbesparing betekenen voor 
bedrijven die auto’s exporteren.

Het TTIP bevat verscheidene grote hoofdstukken, 
respectievelijk over de toegang tot de markt en over de 
regelgevende samenwerking (niet alleen horizontaal, 
maar ook per sector). De besprekingen gingen onder 
meer over de wederzijdse erkenning van de inspec-
ties voor geneesmiddelen en medisch materieel. In 
verband met cosmetica kan worden gewezen op de 
behoedzaamheid van de Food and Drug Administration 
(FDA), die een raadpleging van de betrokken partijen 

Dans le commerce belge avec la France, les produits 
chimiques (plus particulièrement les vaccins à usage 
humain) occupent la première place tant en ce qui 
concerne les exportations que les importations. Le fait 
que la valeur du commerce des vaccins a diminué tant 
en ce qui concerne les exportations que les importa-
tions a entraîné une baisse de la valeur des produits 
chimiques. Cette situation explique dans une large 
mesure que les exportations belges à destination de la 
France et les importations belges en provenance de la 
France ont diminué respectivement de0,8 % et 6,0 % 
en 2015.

Partenariat transatlantique de commerce et d’inves-
tissement (PTCI-TTIP) 

Le secrétaire d’État est favorable aux accords de 
libre-échange. Le TTIP est un traité de commerce et 
d’investissement actuellement en cours de négociation 
entre l’Union européenne et les États-Unis. 

Ce traité vise à lever les différentes barrières tarifaires 
et non tarifaires en vue de créer de la croissance et des 
emplois des deux côtés de l’Océan atlantique.

Par barrières tarifaires, on entend les droits de 
douane, des impôts qui doivent être payés par les entre-
prises européennes/américaines pour pouvoir exporter 
leurs produits vers les États-Unis/l’UE. Entre l’UE et les 
États-Unis, ceux-ci s’élèvent en moyenne à 2 %, mais 
il y a de grandes différences entre produits. Les droits 
de douane européens pour l’importation de voitures 
en provenance des États-Unis s’élèvent par exemple 
à 10 %, tandis que les États-Unis prélèvent 2,5 % de 
droits de douane sur les voitures en provenance de l’UE.

Les barrières non tarifaires sont par exemple les 
différences de réglementation entre les deux blocs 
commerciaux. Pour les voitures par exemple, les régle-
mentations qui déterminent si une voiture est considérée 
comme sûre sont différentes aux États-Unis et dans 
l’UE, bien qu’elles atteignent des niveaux de sécurité 
similaires. Une reconnaissance de la réglementation 
de l’autre permettrait dans ce cas aux entreprises qui 
exportent des voitures d’économiser des coûts.

Le TTIP contient plusieurs grands chapitres, relatifs 
respectivement à l ’accès au marché, à la coopéra-
tion réglementaire (horizontale mais également par 
secteurs). Les discussions ont notamment porté sur 
la reconnaissance mutuelle des inspections pour les 
médicaments et le matériel médical. Au niveau des 
produits cosmétiques, on relève la prudence de la 
Food and Drug Administration (FDA) qui annonce une 
consultation des parties concernées, notamment en 
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aankondigt, met name omdat in de EU en de VS een an-
dere classifi catie geldt voor de vrij in de handel verkrijg-
bare producten (over the counter sells). Struikelblokken 
zijn daarentegen de nadere uitwisselingsregels en de 
vertrouwelijkheid van de informatie.

Inzake technische handelsbelemmeringen zijn er 
stelselmatige verschillen in verband met de normalisa-
tie, en de Verenigde Staten hebben er moeite mee dat 
de Europese standaarden worden verspreid naar de 
aan Europa grenzende landen. Volgens de Europese 
delegatie beschouwen de Verenigde Staten de handels-
overeenkomsten van de EU met derde landen bovendien 
als schendingen van de mededinging.

Tevens hebben besprekingen plaats inzake voedsel-
veiligheid, diergezondheid en fytosanitaire maatregelen 
(SPS). Er is weliswaar vooruitgang geboekt, maar er 
blijven signifi cante verschillen bestaan, met name wat 
de risicobeoordeling betreft. Ook is gesproken over de 
recente verzoeken van enkele Europese landen om 
toegang te krijgen tot sommige Amerikaanse markten 
(rundvlees, eieren, gevogelte enzovoort). België heeft 
geen specifi eke verzoeken ingediend.

In verband met energie en grondstoffen, die niet in 
een afzonderlijk hoofdstuk aan bod komen, is er geen 
garantie vanwege de Verenigde Staten dat zij de beper-
kingen op energie-uitvoer zullen opheffen.

Over andere materies zoals de regulering van de 
concurrentie en de trusts, alsmede het vraagstuk van 
de staatsondernemingen en subsidies, hebben de 
Verenigde Staten geen toezeggingen gedaan.

Aangaande de intellectuele eigendomsrechten zijn er 
besprekingen aan de gang over octrooien alsook over 
auteurs- en registratierechten; voorts is er vooruitgang 
geboekt inzake etikettering en marketing evenals bij 
de besprekingen over geestrijke dranken, maar niet 
inzake gecontroleerde geografische herkomstaan-
duidingen. Een patstelling ter zake zou volgens de 
Europese delegatie het einde kunnen betekenen van 
de landbouwonderhandelingen.

In verband met diensten voeren het Directoraat-
generaal fi nanciële stabiliteit, fi nanciële diensten en 
kapitaalmarkten (FISMA) en de Schatkist nog altijd be-
sprekingen, maar er is geen enkele vooruitgang geboekt.

Met betrekking tot het proces ten slotte bereidt de 
Amerikaanse delegatie een nieuw regelgevend raam-
werk voor over de manier waarop het Congres en de 
publieke opinie bij de onderhandelingen moeten worden 
betrokken.

raison d’une classifi cation différente pour les produits 
disponibles en vente libre (over the counter sells) entre 
EU et US. Les modalités d’échanges et la confi dentia-
lité des informations constituent par contre des pierres 
d’achoppement.

En matière d’obstacles techniques au commerce, il y 
a des différences systématiques dans la normalisation et 
les États-Unis acceptent mal la diffusion des standards 
européens vers les pays limitrophes à l’Europe. Au-delà, 
les accords commerciaux de l’UE avec les pays tiers 
sont considérés comme des entorses à la concurrence 
par les États-Unis selon la délégation européenne.

Des discussions ont également lieu en matière de 
sécurité alimentaire, de santé animale et de mesures 
phytosanitaires (SPS). Des progrès ont été accomplis 
mais des différences signifi catives demeurent, notam-
ment en matière d’évaluation de risques. Ont également 
été abordées les dernières demandes d’accès de cer-
tains marchés américains (bœuf, œufs, volailles…) par 
quelques pays européens. La Belgique n’a pas introduit 
de demandes spécifi ques.

En ce qui concerne l’énergie et les matières pre-
mières, qui ne font pas l’objet d’un chapitre distinct, il 
n’y a pas de garantie de la part des États-Unis qu’ils 
lèveront les restrictions aux exportations énergétiques. 

Pour d’autres matières telles que la régulation de 
la compétition et le trust, ainsi que la question des 
entreprises étatiques et des subventions, il n’y a pas 
d’engagement américain à ce sort.

En ce qui concerne les droits intellectuels, des discus-
sions sont en cours sur les brevets, les droits d’auteur et 
d’enregistrement et des avancées ont été engrangées 
en matière d’étiquetage, de marketing et dans les dis-
cussions en matière de spiritueux mais pas sur le plan 
des indications géographiques contrôlées. Un blocage 
sur le sujet pourrait signifi er la fi n des négociations 
agricoles selon la délégation européenne. 

En matière de services, FISMA et le Trésor sont 
toujours en discussion mais aucun progrès n’a été 
enregistré.

Enfi n, en ce qui concerne le processus, la délégation 
américaine prépare un nouveau cadre règlementaire sur 
la manière d’engager le Congrès et l’opinion publique 
en matière de négociations.
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Trade in Services Agreement (TiSA)

De onderhandelingen zijn in maart 2013 van start 
gegaan; 24 leden van de WHO nemen er aan deel. 
Bedoeling was die onderhandelingen eind 2016 af te 
ronden, maar dat lijkt te optimistisch. De Belgische 
economie is een open economie, waarin de diensten-
sector een belangrijke plaats inneemt. De regering is 
derhalve voorstander van een ambitieus en evenwichtig 
akkoord dat het multilateraal kader van de handel kan 
versterken, maar er moet omtrent een aantal aspecten 
voorbehoud worden gemaakt, zoals de bescherming 
van de overheidsdiensten en de uitsluiting van de au-
diovisuele diensten.

Actieplan Ondernemingen en Mensenrechten

Voor de uitwerking van dit plan wordt een mapping 
voorbereid waarin het percentage van de uitvoering van 
de 31 richtlijnen van de Verenigde Naties met betrekking 
tot Mensenrechten en ondernemingen worden opgeno-
men. De federale overheid en de gewesten willen met 
het actieplan komen tot verantwoordelijk ondernemer-
schap en duurzame ontwikkeling. 

Evolutie Belgische handelsbetrekkingen met China 

De uitvoer tussen China en België blijft belangrijk en 
de staatssecretaris heeft niet de indruk dat de proble-
men met EANDIS een vertrouwensbreuk hebben ver-
oorzaakt. België verwelkomt Chinese investeringen en 
de kapitaalinbreng in Volvo Gent heeft het voortbestaan 
van de fabriek en de creatie van bijkomende arbeids-
plaatsen verzekerd. De eerste minister, de heer Charles 
Michel, heeft tijdens zijn bezoek aan China in de maand 
oktober aandacht geschonken aan het aantrekken van 
Chinese investeerders en er was een seminarie met 
potentiële investeerders. 

Brexit

De Brexit zou de Belgische economie in twee rich-
tingen kunnen beïnvloeden De uitvoer van goederen 
van de EU (27) naar het Verenigd Koninkrijk bedroegen 
316 miljard euro in 2015. België nam daar 10 % van 
voor zijn rekening. Daardoor werd België binnen de EU 
de vierde handelspartner van het Verenigd Koninkrijk. 
België heeft dan ook een belangrijk handelsoverschot 
met het Verenigd Koninkrijk. Duitsland is de eerste 
handelspartner van het VK met 28,2 % gevolgd door 
Nederland met 15 % en Frankrijk met 12 %. 

Trade in Services Agreement (TiSA)

Les négociations ont été lancées en mars 2013 et 
rassemblent 24 membres de l’OMC. Le but était de 
conclure ces négociations fi n 2016, mais cela paraît 
trop optimiste. Vu le caractère ouvert de notre écono-
mie et l’importance des services pour notre économie, 
le gouvernement est favorable à un accord ambitieux 
et équilibré qui peut renforcer le cadre multilatéral du 
commerce, en prenant en compte certains réserves 
importantes comme la protection des services publics 
et l’exclusion des services audiovisuels.

Plan d’action droits de l’homme et entreprises 

Pour la mise en œuvre de ce plan, un mapping est 
en préparation. Il reprendra le pourcentage de la mise 
en œuvre des 31 directives des Nations unies relatives 
aux droits de l’homme et aux entreprises. Par ce plan 
d’action, l’autorité fédérale et les Régions entendent 
générer un entreprenariat responsable et un dévelop-
pement durable. 

Évolution des relations commerciales de la Belgique 
avec la Chine 

Les exportations entre la Chine et la Belgique de-
meurent importantes et le secrétaire d’État n’a pas le 
sentiment que les problèmes rencontrés avec EANDIS 
aient causé une rupture de confi ance. La Belgique 
accueille les investissements chinois. L’apport en capital 
au profi t de Volvo Gand a par ailleurs permis d’assurer 
la continuité de l’usine et la création d’emplois supplé-
mentaires. Lors de sa visite en Chine, au mois d’octobre, 
le Premier ministre, M. Charles Michel, a mis l’accent 
sur la nécessité d’attirer les investisseurs chinois. Un 
séminaire réunissant des investisseurs potentiels avait 
par ailleurs été organisé à cette occasion.

Brexit

Le Brexit pourrait infl uencer l’économie belge dans 
deux directions. Les exportations de biens de l’UE (27) 
vers le Royaume-Uni s’élevaient à 316 milliards d’euros 
en 2015, dont 10 % pour la Belgique, ce qui faisait de 
notre pays le quatrième partenaire commercial du 
Royaume-Uni au sein de l’UE. Il faut souligner que la 
Belgique a un excédent commercial important avec le 
Royaume-Uni. Avec 28,2 %, l’Allemagne est le premier 
partenaire commercial du Royaume-Uni. Elle est suivie 
par les Pays-Bas (15 %) et la France (12 %).
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De invoer in het Verenigd Koninkrijk uit de EU (27) be-
droegen in 2015 182,4 miljard euro. Daarvan nam België 
9,5 % voor zijn rekening. Daardoor wordt België de vijfde 
uitvoerder van goederen naar het Verenigd Koninkrijk. 
Duitsland wordt met 28 % de eerste uitvoerder gevolgd 
door Nederland met 12,7 % en Frankrijk met 12 %. 

In 2015 nam het Verenigd Koninkrijk de vierde plaats 
als cliënt van België is, na Nederland maar voor de 
Verenigde Staten, die de vijfde plaats heeft. In 2015 be-
droegen de uitvoer van België naar het VK 31,9 miljard 
euro terwijl dit in 2014 30 miljard euro was. Dit is een 
toename van 8 %. Het VK neemt in 2015, 8,8 % van 
de Belgische uitvoer voor zijn rekening. Het VK was 
in 2015  de vijfde leverancier aan België dit is na de 
Verenigde Staten maar voor Ierland. De invoer van 
België uit het VK nam toe met 4,5 % van 16,6 miljard in 
2014 naar 17, 4 miljard in 2015. Het VK betekende 5,1 % 
van de Belgische invoer. 

Het is zaak dat België zijn economische belangen 
verdedigt in de toekomstige onderhandelingen met het 
Verenigd Koninkrijk. Samen met de minister van Werk, 
overlegt de staatssecretaris in de high level groep sa-
men met de bedrijven en de gewesten over hoe de mo-
gelijke negatieve impact van de Brexit op de Belgische 
economie kan worden beperkt. 

De Britse Eerste minister heeft recent aangekondigd 
de onderhandelingen in maart 2017 te willen beginnen. 
Na een onderhandelingsperiode van twee jaar zou het 
VK effectief uit de EU moeten zijn gestapt. De hamvra-
gen zijn of het VK nog steeds deel zal uitmaken van 
de eenheidsmarkt en of het vrij verkeer van personen 
wordt verzekerd. 

Filipijnen 

De handelsmissies in dit deel van de wereld zijn over 
het algemeen een groot succes en het is van belang 
dat de missies ook worden voortgezet. In 2017 zal de 
staatssecretaris deelnemen aan twee prinselijke zen-
dingen (naar de Filipijnen en Ivoorkust).

Ten gevolge van de politieke situatie in de Filipijnen 
hebben verschillende gewesten gemeld problemen te 
hebben met de Filipijnen als bestemming. Omdat ook de 
staatssecretaris voorbehoud maakt is er verder overleg 
in het kader van het samenwerkingsfederalisme. Er werd 
geopteerd voor een uitstel van de zending en er wordt 

Les importations au Royaume-Uni en provenance de 
l’UE (27) s’élevaient en 2015 à 182,4 milliards d’euros, 
dont 9,5 % pour la Belgique, ce qui faisait de notre pays 
le cinquième exportateur de biens vers le Royaume-Uni. 
L’Allemagne est le premier exportateur (28 %). Elle est 
suivie par les Pays-Bas (12,7 %) et la France (12 %).

En 2015, le Royaume-Uni était le quatrième client de 
la Belgique, après les Pays-Bas mais avant les États-
Unis (cinquième place). Cette année-là, les exporta-
tions vers le Royaume-Uni en provenance de Belgique 
s’élevaient à 31,9 milliards d’euros, contre 30 milliards 
d’euros en 2014, soit une augmentation de 8  %. En 
2015, les exportations vers le Royaume-Uni représen-
taient 8,8 % des exportations belges. Cette année-là, 
le Royaume-Uni était le cinquième fournisseur de la 
Belgique, c’est-à-dire après les États-Unis mais avant 
l’Irlande. Les importations vers la Belgique en prove-
nance du Royaume-Uni ont augmenté de 4,5 %, pour 
passer de 16,6 milliards d’euros en 2014 à 17, 4 milliards 
d’euros en 2015. Les importations en provenance du 
Royaume-Uni représentaient 5,1  % des importations 
belges.

Il est essentiel que la Belgique défende ses intérêts 
économiques lors des futures négociations avec le 
Royaume-Uni. Le secrétaire d’État et le ministre de 
l’Emploi, sont en train de se concerter avec les entre-
prises et les Régions au sein du groupe de haut niveau 
quant à la façon de limiter l’impact négatif que pourrait 
avoir le Brexit sur l’économie belge. 

La Première ministre britannique a annoncé récem-
ment son intention d’entamer les négociations en mars 
2017. Le Royaume-Uni devrait avoir quitté l’UE à l’issue 
d’une période de négociations de deux ans. La question 
cruciale qui se pose est de savoir si le Royaume-Uni 
continuera à faire partie du marché unique et si la libre 
circulation des personnes sera garantie.

Philippines

Les missions commerciales menées dans cette partie 
du monde sont généralement très fructueuses. Il est 
important de continuer à les organiser. Le secrétaire 
d’État participera en 2017 à deux missions princières 
(vers les Philippines et la Côte d’Ivoire).

Eu égard à la situation politique des Philippines, 
différentes Régions ont signalé qu’il leur semblait pro-
blématique de retenir cette destination. Étant donné que 
le secrétaire d’État a, lui aussi, émis des réserves en la 
matière, une concertation est menée à cet égard dans 
le cadre du fédéralisme de coopération. Il a été décidé 
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gezocht naar een alternatieve bestemming in 2017. 
Intussen heeft de raad van bestuur van het Agentschap 
Zuid Korea als nieuwe bestemming voorgesteld. 

Ivoorkust

Er werden al verschillende bezoeken gebracht aan 
Ivoorkust. Tijdens die bezoeken werd vastgesteld dat er 
belangrijke economische betrekkingen bestaan tussen 
België en Ivoorkust, onder andere tussen de Belgische 
havens (Gent, Antwerpen, Luik en Brussel) en de haven 
van Abidjan. 

De toestand in Ivoorkust vereist voorzorgsmaat-
regelen maar het is een voor België interessante 
bestemming. 

Rusland

Het handelsconflict tussen de EU en Rusland 
heeft voor gevolg gehad dat de Belgische uitvoer met 
Rusland met een kwart is gedaald (van 4,1 miljard tot 
3,50 miljard). 

Niet alle producten werden getroffen door het con-
fl ict. Bijvoorbeeld uitvoer van de mineralen, diamanten 
en wetenschappelijke producten hebben geen nega-
tieve impact ondervonden. De sancties hebben vooral 
betrekking op landbouwproducten. Voor België gaat 
het voornamelijk over appelen en peren. Er werden 
onmiddellijk nieuwe afzetmarkten gezocht. Er waren 
ondermeer onderhandelingen met Brazilië en Canada 
om de overschot van de voor Rusland bestemde pro-
ductie over te nemen.

Uit de cijfers van de bilaterale handel van België met 
de buurlanden van Rusland (Wit-Rusland, Oekraïne, 
Armenië, Kazachstan, Mongolië en Georgië) blijkt dat in 
2015 de Belgische export naar elk van deze buurlanden 
dezelfde negatieve tendens vertoonde als de uitvoer 
naar Rusland zelf. Enkel de Belgische invoer van goe-
deren uit Mongolië (+9,3 %) en Georgië (+22,6 %) ging 
er in 2015 op vooruit.

Kamers van Koophandel

De Vlaamse overheid heeft in 2015 unilateraal beslist 
om uit de cofi nanciering te stappen en heeft een eigen 
systeem geïnstalleerd waarbij zij projecten van de 
Kamers van Koophandel fi nancieren zonder rekening 
te houden met de andere partners.

de postposer la mission et de chercher une destination 
alternative en 2017. Dans l’intervalle, le conseil d’admi-
nistration de l’Agence a proposé la Corée du Sud en 
tant que nouvelle destination. 

Côte d’Ivoire

Plusieurs visites ont déjà été organisées en Côte 
d’Ivoire. Il a été constaté à cette occasion qu’il existe des 
relations économiques importantes entre la Belgique 
et ce pays, notamment entre les ports belges (Gand, 
Anvers, Liège et Bruxelles) et le port d’Abidjan. 

Il est nécessaire de prendre certaines précautions 
en raison de la situation en Côte d’Ivoire, mais il s’agit 
d’une destination intéressante pour la Belgique.

Russie

Le confl it commercial entre l’UE et la Russie a en-
traîné une diminution de 25 % des exportations belges 
en Russie (de 4,1 milliards à 3,50 milliards). 

Tous les produits n’ont pas été touchés par ce confl it. 
Ainsi, il n’a par exemple pas eu d’impact négatif sur les 
exportations de minéraux, de diamants et de produits 
scientifi ques. Les sanctions touchent principalement 
les produits agricoles. En Belgique, ce sont surtout 
les pommes et les poires qui sont concernées. On 
s’est immédiatement mis à la recherche de nouveaux 
marchés extérieurs. Des négociations visant à écouler 
les surplus de la production destinée à la Russie ont 
notamment été menées avec le Brésil et le Canada.

Il ressort des chiffres du commerce bilatéral de la 
Belgique avec les pays voisins de la Russie (Biélorussie, 
Ukraine, Arménie, Kazakhstan, Mongolie et Géorgie) 
que les exportations belges vers chacun de ces pays en 
2015 ont présenté la même tendance négative que les 
exportations vers la Russie même. Seules les importa-
tions belges de biens provenant de Mongolie (+9,3 %) 
et de Géorgie (+22,6 %) ont progressé en 2015.

Les Chambres de Commerce

En 2015, l’autorité fl amande a décidé unilatéralement 
d’abandonner la technique du cofi nancement et a mis 
en place un système propre dans lequel elle fi nance des 
projets des Chambres de Commerce sans tenir compte 
des autres partenaires.
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Bovendien gaat de Vlaamse overheid ook strategi-
sche partnerschappen aan waarbij ze bepaalde Kamers 
in een langere termijnvisie zal subsidiëren.

Voor 2017  werd evenwel nog een klassieke call 
gelanceerd waarop de Kamers van Koophandel zich 
kunnen inschrijven. Wat betreft het federale niveau 
werd vanaf 2016 voorzien in de vereenvoudiging van 
de procedures. Daarbij werd er vermindering van de 
administratieve werklast voor zowel de administratie als 
de Kamers nagestreefd.

Zolang niet gekend is of en op welke wijze het 
Brusselse en Waalse gewest hun projectfi nanciering 
herorganiseren na de uitstap van Vlaanderen, zal er 
ondertussen niets fundamenteels wijzigen aan de fe-
derale fi nanciering. De staatssecretaris herinnert eraan 
dat de werkingskosten federaal en de projectsubsidies 
regionaal zijn.

Er zal dus pas op het moment dat de regering dui-
delijkheid heeft over de fi nancieringstechnieken die 
alle gewesten zullen toepassen, en, na overleg met de 
bovenvermelde Kamers en verenigingen, een herziening 
gebeuren van de doelstellingen, de werking en de onder-
steuningscriteria. Van deze gelegenheid zal ook gebruik 
worden gemaakt om de procedures te vereenvoudigen.

Delcredere

Een middel om Delcredere en Finexpo nog bekender 
bij het doelpubliek of bij de mogelijke klanten te maken 
is dat zij zelf en allen die de Belgische economie onder-
steunen, meer reclame maken. Een interessant middel 
hiertoe is het organiseren van seminaries.

Het is ook zaak dat Delcredere en Finexpo deelne-
men aan activiteiten waar hun potentiële klanten aanwe-
zig zijn. Dit zijn onder meer activiteiten van organisaties 
zoals VBO en Voka.

Met betrekking tot de Beroepscommissie voor de 
Toegang tot bestuursdocumenten verduidelijkt de 
staatssecretaris dat het advies van de Commissie voor-
waardelijk is en dat als Delcredere niet kan aantonen 
dat de info onder de uitzonderingsgronden valt ze deze 
info moet vrijgeven. Delcredere heeft in haar nota van 
10 november 2016 aangetoond onder deze uitzonde-
ringen te vallen.

Delcredere werd opgericht als parastatale instelling 
klasse C voor het bevorderen van de internationale 
economische betrekkingen door het verstrekken van 

En outre, l’autorité fl amande conclut également des 
partenariats stratégiques dans le cadre desquels elle 
subsidiera certaines Chambres dans le cadre d’une 
vision à plus long terme.

Pour 2017, cependant, elle a encore lancé un appel 
classique à la suite duquel les Chambres de Commerce 
peuvent s’inscrire. Concernant le niveau fédéral, la 
simplifi cation de la procédure a été prévue à partir de 
2016. Dans ce cadre, on ambitionnait de réduire la 
charge administrative tant pour l ’administration que 
pour les chambres.

Tant que l’on ignorera si et de quelle manière la 
Région de Bruxelles-Capitale et la Région wallonne 
réorganiseront leur fi nancement de projets après la 
sortie de la Flandre, rien de fondamental ne changera 
quant au fi nancement fédéral. Le secrétaire d’État rap-
pelle que les frais de fonctionnement sont fédéraux et 
que les subventions de projets sont régionales.

Une révision des objectifs, du fonctionnement et des 
critères de soutien n’interviendra donc qu’au moment 
où le gouvernement connaîtra clairement les techniques 
de fi nancement que toutes les Régions appliqueront 
et qu’après avoir mené une concertation avec les 
Chambres et les Business Clubs précités. Cette occa-
sion servira également à simplifi er les procédures.

Le Ducroire

Pour accroître encore la notoriété du Ducroire et de 
Finexpo auprès du public cible et des clients potentiels, 
ces deux organismes ainsi que tous ceux qui sou-
tiennent l’économie belge devraient faire davantage 
de publicité. Á cet effet, une méthode intéressante est 
l’organisation de séminaires.

Il importe également que le Ducroire et Finexpo parti-
cipent à des activités auxquelles leurs clients potentiels 
sont présents, notamment celles organisées par des 
organisations comme la FEB ou la Voka.

Concernant la Commission fédérale pour l ’accès 
aux documents administratifs, le secrétaire d ’État 
explique que l’avis de cette Commission est condi-
tionnel et que si le Ducroire n’est pas en mesure de 
prouver que l’information relève des motifs d’exception 
prévus par la loi, il doit la communiquer. Dans sa note 
du 10 novembre 2016, le Ducroire a prouvé que ladite 
information relevait des exceptions prévues par la loi.

Le Ducroire a été créé en tant qu’organisme paras-
tatal de classe C afi n de promouvoir les relations éco-
nomiques internationales en octroyant des garanties 
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exportverzekeringen. Van zodra een aanvraag voldoet 
aan alle wettelijke en reglementaire bepalingen eva-
lueert Delcredere of er al dan niet wordt ingegaan op 
het verstrekken van een exportkrediet op basis van het 
fi nanciële risico met betrekking tot het land van export.

Delcredere respecteert in alle aanvragen de regle-
mentaire bepalingen met betrekking tot de export gezien 
geen enkele verzekeringspolis wordt uitgeschreven 
zonder dat Delcredere een kopie van de licentie heeft 
ontvangen van de exporteur.

De huidige regelgeving tot het afl everen van export-
vergunningen voor wapens is een gewestelijke bevoegd-
heid die in 2002 tot stand kwam. Het is bijgevolg aan de 
gewesten om hun beleid ter zake te bepalen en hiervoor 
de nodige vergunningen af te leveren. Het komt er op 
neer dat de gewestelijke ministers de exportvergunnin-
gen goedkeuren en dat zij hierin gecontroleerd worden 
door hun gewestelijke parlementen.

De vraag om vanuit het mandaat als federaal parle-
mentslid een controle uit te oefenen op de wapenexport 
via dossiers die met het oog op exportkredieten werden 
ingediend bij Delcredere staat haaks op de grondwet-
telijke en gewestelijke bevoegdheden van België.

De staatssecretaris verwijst daarbij naar de nota van 
de juridische dienst van de Kamer van volksvertegen-
woordigers die op 17 november 2015 werd gevraagd 
door de Commissie voor de Buitenlandse Betrekkingen 
en het samenwerkingsakkoord van 17 juli 2007 tussen 
de Federale Staat en de Gewesten met betrekking tot 
deze materie.

C. Replieken

De heer Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen), betreurt 
nogmaals dat de beleidsnota geen verwijzing naar het 
belang van mensenrechten bevat. De vraag naar de rol 
van de buitenlandse handel als geopolitiek instrument 
bleef onbeantwoord.

De daling van de handelsbetrekkingen met Rusland 
zouden worden gecompenseerd door een toename 
van de export, vooral van appelen en peren, van België 
naar de Baltische staten. Kan de staatssecretaris hier 
dieper op ingaan?

Het handelstekort van België met China loopt op. De 
Belgische uitvoer naar China is met 9,6 % gedaald. Kan 
de staatssecretaris cijfers geven over de invoer? Welke 
producten worden tussen beide landen verhandeld? Wat 
is het standpunt van België met betrekking tot de vraag 

à l’exportation. Dès qu’une demande répond à toutes 
les dispositions légales et réglementaires, le Ducroire 
évalue sur la base du risque fi nancier relatif au pays 
destinataire de l’exportation si un crédit à l’exportation 
peut être accordé ou non.

Le Ducroire respecte dans tous les cas la législation 
en matière d’exportation, puisqu’aucune police d’assu-
rance n’est émise sans production au Ducroire d’une 
copie de la licence par l’exportateur.

La réglementation actuelle relative à la délivrance 
de licences d’exportation d’armes est une compétence 
régionale depuis 2002. Il revient dès lors aux Régions 
de défi nir leur politique en la matière et de délivrer 
les licences nécessaires à cet effet. Dès lors, ce sont 
les ministres régionaux qui approuvent les licences 
d’exportation et ils sont contrôlés en la matière par les 
parlements régionaux.

La demande visant à exercer, à partir d’un mandat de 
député fédéral, un contrôle sur l’exportation d’armes via 
les dossiers qui ont été soumis au Ducroire en vue de 
l’obtention de crédits d’exportation est en contradiction 
avec les compétences constitutionnelles et les pouvoirs 
des Régions de ce pays.

Á cet égard, le secrétaire d’État renvoie à la note 
du service juridique de la Chambre des représentants 
demandée le 17  novembre  2015  par la Commission 
des relations extérieures et à l’accord de coopération 
du 17 juillet 2007 entre l’État fédéral et les Régions en 
ce qui concerne cette matière.

C. Répliques

M. Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen) déplore une fois 
de plus que la note de politique ne contienne aucune 
mention concernant l’importance des droits de l’homme. 
Aucune réponse n’a été fournie quant au rôle du com-
merce extérieur en tant qu’instrument géopolitique.

Le recul des relations commerciales avec la Russie 
serait compensé par une croissance de nos exporta-
tions – surtout de pommes et de poires – vers les États 
baltes. Le secrétaire d’État peut-il fournir des précisions 
à ce sujet?

Le défi cit commercial avec la Chine se creuse. Les 
exportations belges vers la Chine ont baissé de 9,6 %. 
Le secrétaire d’État peut-il fournir des chiffres concer-
nant les importations? Quels sont les produits qui sont 
échangés entre les deux pays? Quelle est la position 
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van China om, in het kader van de WHO, het statuut van 
vrije markteconomie te krijgen.

Delcredere wil verzekeringen gekoppeld aan wapen-
uitvoer controleren. Delcredere heeft in haar laatste 
nota aan de heer De Vriendt inderdaad de redenen 
aangehaald waarom het de gevraagde informatie niet 
wil verstrekken. Delcredere heeft het recht te weigeren 
om bepaalde informatie te verstrekken, maar Delcredere 
wil helemaal geen informatie aan de parlementsleden 
geven. De spreker vraagt enkel de lijst van de landen 
waar wapens naar worden uitgevoerd en niet meer wie 
de fabrikanten van die wapens zijn. Welk soort wapen-
uitvoer wordt door Delcredere verzekerd?

De staatssecretaris verduidelijkt dat Delcredere enkel 
binnen haar wettelijk kader kan en mag werken en dat 
het niet verder kan gaan.

De heer Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen) is van 
oordeel dat de staatssecretaris zich achter Delcredere 
verschuilt. Delcredere valt onder de bevoegdheid van 
de staatssecretaris en een deel van de gevraagde in-
formatie zou moeten gegeven worden.

III. — ADVIES

De commissie brengt met 8 tegen 4 stemmen een gun-
stig advies uit over sectie 14 – FOD Buitenlandse Zaken, 
Buitenlandse Handel en Ontwikkelingssamenwerking 
(partim: Buitenlandse Handel) van het ontwerp van 
Algemene Uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 
2017.

 De rapporteurs, De voorzitter,

 Vincent VAN PETEGHEM Dirk VAN DER MAELEN
 Gwenaëlle GROVONIUS

de la Belgique en ce qui concerne la demande chinoise 
d’obtenir le statut d’économie de marché dans le cadre 
de l’OMC?

Le Ducroire veut contrôler les assurances couplées à 
des exportations d’armes. Le Ducroire a effectivement 
indiqué, dans sa dernière note à M. De Vriendt, quels 
sont les motifs pour lesquels il refuse de communiquer 
certaines informations. Le Ducroire a le droit de refuser 
de communiquer certaines informations, mais il ne veut 
en fait communiquer aucune information aux parlemen-
taires. L’intervenant demande uniquement la liste des 
pays vers lesquels la Belgique exporte des armes et non 
plus la liste de ceux qui fabriquent ces armes. Quelles 
sont les types d’armes exportées qui bénéfi cient d’une 
assurance du Ducroire?

Le secrétaire d’État précise que le Ducroire est tenu 
d’agir dans les limites du cadre légal et qu’il ne peut en 
aucun cas outrepasser ce cadre.

M.  Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen) estime que 
le secrétaire d’État se dissimule derrière le Ducroire. 
Cet office relève du secrétaire d’État et une partie des 
informations demandées devrait être communiquée.

III. — AVIS

Par 8  voix contre 4, la commission émet un avis 
favorable sur la Section 14 – SPF Affaires étrangères, 
Commerce extérieur et Coopération au Développement 
(partim: Commerce extérieur) du projet de Budget 
général des Dépenses pour l’année budgétaire 2017.

 Les rapporteurs, Le président,

 Vincent VAN PETEGHEM Dirk VAN DER MAELEN
 Gwenaëlle GROVONIUS



272109/027DOC 54 

BIJLAGE ANNEXE

2016 C H A M B R E   4 e  S E S S I O N  D E  L A  5 4 e  L É G I S L A T U R EK A M E R    4 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 4 e  Z I T T I N G S P E R I O D E 2017



28 2109/027DOC 54 

2016 C H A M B R E   4 e  S E S S I O N  D E  L A  5 4 e  L É G I S L A T U R EK A M E R    4 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 4 e  Z I T T I N G S P E R I O D E 2017

Bu
ite

nl
an

ds
e 

ha
nd

el
 2

01
4-

20
15

-2
01

6 
(8

 m
aa

nd
en

) -
 B

el
gi

ë 
- n

aƟ
 o

na
al

 c
on

ce
pt

 (N
C)

 –
 C

ijf
er

s N
aƟ

 o
na

le
 B

an
k 

Be
lg

ië

U
IT

VO
ER

 
20

14
%

 2
01

4
20

15
%

 2
01

5
20

16
 (8

 m
aa

nd
en

)
%

 2
01

6

He
t R

ijk
24

0.
22

8.
29

6.
31

4
23

5.
08

4.
05

4.
26

8
16

3.
48

0.
23

3.
84

2
   

 V
la

am
s G

ew
es

t
18

9.
40

8.
51

6.
88

3
78

,8
5

18
5.

84
3.

46
6.

62
5

79
,0

5
13

1.
93

2.
07

4.
64

2
80

,7
0

   
 W

aa
ls

 G
ew

es
t

44
.4

05
.6

93
.2

38
18

,4
8

42
.6

83
.3

57
.9

07
18

,1
6

27
.5

95
.4

73
.3

35
16

,8
8

   
 B

ru
ss

el
s G

ew
es

t
6.

41
4.

08
6.

19
3

2,
67

6.
55

7.
22

9.
73

6
2,

79
3.

95
2.

68
5.

86
5

2,
42

10
0,

00
10

0,
00

10
0,

00

IN
VO

ER
20

14
%

 2
01

4
20

15
%

 2
01

5
20

16
 (8

 m
aa

nd
en

)
%

 2
01

6

He
t R

ijk
24

7.
05

2.
11

2.
86

6
23

7.
11

3.
87

9.
40

8
16

1.
23

8.
60

6.
27

7
   

 V
la

am
s G

ew
es

t
20

2.
84

2.
91

7.
13

9
82

,1
1

19
4.

74
7.

79
8.

89
6

82
,1

3
13

4.
32

0.
88

8.
84

4
83

,3
1

   
 W

aa
ls

 G
ew

es
t

32
.6

64
.5

89
.7

36
13

,2
2

31
.7

85
.8

25
.5

68
13

,4
1

20
.1

91
.0

68
.6

05
12

,5
2

   
 B

ru
ss

el
s G

ew
es

t
11

.5
44

.6
05

.9
91

4,
67

10
.5

80
.2

54
.9

44
4,

46
6.

72
6.

64
8.

82
8

4,
17

10
0,

00
10

0,
00

10
0,

00
O

pm
er

ki
ng

De
 g

eg
ev

en
s 

zij
n 

aŅ
 o

m
sƟ

 g
 v

an
 d

e 
N

aƟ
 o

na
le

 B
an

k 
va

n 
Be

lg
ië

 e
n 

w
er

de
n 

op
ge

st
el

d 
vo

lg
en

s 
he

t n
aƟ

 o
na

al
 c

on
ce

pt
, w

aa
rb

ij 
en

ke
l d

e 
in

- e
n 

ui
tv

oe
rt

ra
ns

ac
Ɵ e

s 
op

ge
no

m
en

 w
or

de
n 

w
aa

rin
 e

en
 in

ge
ze

te
n 

on
de

rn
em

in
g 

al
s t

eg
en

pa
rƟ 

j o
pt

re
ed

t.

An
de

re
n 

m
ak

en
 v

oo
r h

un
 ci

jfe
rs

 so
m

s g
eb

ru
ik

 v
an

 h
et

 co
m

m
un

au
ta

ir 
co

nc
ep

t. 
He

t c
om

m
un

au
ta

ir 
co

nc
ep

t b
et

re
Ō  

al
le

 in
- e

n 
ui

tv
oe

rt
ra

ns
ac
Ɵ e

s v
an

 g
oe

de
re

n,
 

in
cl

us
ie

f d
e 

aa
nk

op
en

 (i
nv

oe
r)

 e
n 

ve
rk

op
en

 (h
er

ui
tv

oe
r)

,d
ie

 in
 B

el
gi

ë 
pl

aa
ts

vi
nd

en
 tu

ss
en

 n
ie

t-i
ng

ez
et

en
 o

nd
er

ne
m

in
ge

n.



292109/027DOC 54 

2016 C H A M B R E   4 e  S E S S I O N  D E  L A  5 4 e  L É G I S L A T U R EK A M E R    4 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 4 e  Z I T T I N G S P E R I O D E 2017

Co
m

m
er

ce
 e

xt
ér

ie
ur

 2
01

4-
20

15
-2

01
6 

(8
 m

oi
s)

 –
 B

el
gi

qu
e 

– 
Co

nc
ep

t n
aƟ

 o
na

l –
 C

hi
ff r

es
 d

e 
la

 B
an

qu
e 

N
aƟ

 o
na

le
 d

e 
Be

lg
iq

ue

EX
PO

RT
AT

IO
N

S 20
14

%
 2

01
4

20
15

%
 2

01
5

20
16

 (8
 m

oi
s)

%
 2

01
6

Le
 R

oy
au

m
e

24
0.

22
8.

29
6.

31
4

23
5.

08
4.

05
4.

26
8

16
3.

48
0.

23
3.

84
2

   
 R

ég
io

n 
fl a

m
an

de
18

9.
40

8.
51

6.
88

3
78

,8
5

18
5.

84
3.

46
6.

62
5

79
,0

5
13

1.
93

2.
07

4.
64

2
80

,7
0

   
 R

ég
io

n 
w

al
lo

nn
e

44
.4

05
.6

93
.2

38
18

,4
8

42
.6

83
.3

57
.9

07
18

,1
6

27
.5

95
.4

73
.3

35
16

,8
8

   
 R

ég
io

n 
br

ux
el

lo
is

e
6.

41
4.

08
6.

19
3

2,
67

6.
55

7.
22

9.
73

6
2,

79
3.

95
2.

68
5.

86
5

2,
42

10
0,

00
10

0,
00

10
0,

00

IM
PO

RT
AT

IO
N

S 20
14

%
 2

01
4

20
15

%
 2

01
5

20
16

 (8
 m

oi
s)

%
 2

01
6

Le
 R

oy
au

m
e

24
7.

05
2.

11
2.

86
6

23
7.

11
3.

87
9.

40
8

16
1.

23
8.

60
6.

27
7

   
 R

ég
io

n 
fl a

m
an

de
20

2.
84

2.
91

7.
13

9
82

,1
1

19
4.

74
7.

79
8.

89
6

82
,1

3
13

4.
32

0.
88

8.
84

4
83

,3
1

   
 R

ég
io

n 
w

al
lo

nn
e

32
.6

64
.5

89
.7

36
13

,2
2

31
.7

85
.8

25
.5

68
13

,4
1

20
.1

91
.0

68
.6

05
12

,5
2

   
 R

ég
io

n 
br

ux
el

lo
is

e
11

.5
44

.6
05

.9
91

4,
67

10
.5

80
.2

54
.9

44
4,

46
6.

72
6.

64
8.

82
8

4,
17

10
0,

00
10

0,
00

10
0,

00
Re

m
ar

qu
e

Le
s d

on
né

es
 p

ro
vi

en
ne

nt
 d

e 
la

 B
an

qu
e 

Na
Ɵ o

na
le

 d
e 

Be
lg

iq
ue

 e
t o

nt
 é

té
 é

ta
bl

ie
s s

el
on

 le
 co

nc
ep

t n
aƟ

 o
na

l, 
où

 se
ul

es
 so

nt
 re

pr
ise

s l
es

 tr
an

sa
cƟ

 o
ns

 d
’im

po
rt

aƟ
 o

ns
 

et
 d

’e
xp

or
ta
Ɵ o

ns
 o

ù 
un

e 
en

tr
ep

ris
e 

ré
sid

en
te

 a
gi

t c
om

m
e 

co
nt

re
pa

rƟ 
e.

 D’
au

tr
es

 u
Ɵ l

ise
nt

 p
ar

fo
is 

po
ur

 l
eu

rs
 c

hi
ff r

es
 l

e 
co

nc
ep

t 
co

m
m

un
au

ta
ire

. 
Le

 c
on

ce
pt

 c
om

m
un

au
ta

ire
 c

on
ce

rn
e 

to
ut

es
 l

es
 t

ra
ns

ac
Ɵ o

ns
 d

’im
po

rt
aƟ

 o
ns

 e
t 

d’
ex

po
rt

aƟ
 o

ns
 d

e 
bi

en
s, 

y 
co

m
pr

is 
le

s a
ch

at
s (

im
po

rt
aƟ

 o
ns

) e
t v

en
te

s (
ré

ex
po

rt
aƟ

 o
n)

, q
ui

 o
nt

 li
eu

 e
n 

Be
lg

iq
ue

 e
nt

re
 d

es
 e

nt
re

pr
ise

s n
on

-ré
sid

en
te

s.

Centrale drukkerij – Imprimerie centrale


